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ДНЕВНИК СЕССИИ
26 сентября в Кремле про

должила работу BiTOipaH сес
сия Верховного Совета 
СССР. Совместное заседа
ние Совета Союза и Совета 
Национальностей открылось в 
10 часов утра под председа
тельством М. С. Горбачева.

С докладом по проекту 
закона о внесении измене
ний и дополнений в Закон 
сО кооперации в СССР» вы
ступил заместитель Предсе
дателя Скжета Министров 
СССР Л. И. Абалкин. Он 
подчеркнул, что нужна ци

вилизованная система коо
перативного движения, ко
торая будет способствовать 
преодолению тенденции все
общего огосударствления 
экономики.

В дискуссии по одному из 
самых острых вопросов, вол
нующих наше общество; свое 
мнение высказали председа
тель Комитета Верховного 
Совета СССР по вопросам 
законодательства, законно
сти и правопорядка С. С. 
Алексеев, депутаты В. А. 
Шаповаленко, Л. И. Сухов,

А. А. Собчак, В. И. Сему- 
ха, Л. А. Орлов, А. А. Кор
шунов, М. А. Бочаров, Н. С. 
Петрушенко и другие. Пер
вое чтение проекта обсуж
давшегося закона было бур
ным. Оно отразило настрое
ние в обществе —  четко ра
зобраться: кто есть кто в 

■ кооперативном движении. 
Это условие многие считают 
реигающим для успешного 
развития кооперации, обес
печения ей поддержки наро
да.

На вечеряем заседании со

стоялся обмен мнениями по 
вопросу налогообложения 
фондов оплаты труда при
менительно к практике коо
перативов.

Гругша депутатов внесла 
предложение о практически 
немедленном закрытии тор
гово-закупочных и посред
нических кооперативов.

Вопрос о судьбе коопера
ции, оказал председатель Ко
митета Верховного Совета 
СССР по вопросам законо
дательства, законности и 
правопорядка С. С. Алексе

ев, должен решаться холод- 
ньш радумом, все его аспек
ты надо тщательно изучить 
в парламентских комитетах 
и комиссяях. Эту точку зре
ния поддержало большинст
во. •

Затем министр финансов 
СССР В. С. Павлов ответил 
на вопросы депутатов, каса
ющиеся проекта бюджета 
страны яа 1990 год.

Верховный Совет СССР 
по предложению депутатов 
образовал комиссию по воп
росам, воэникшим в связи с 
освещением в советской пе
чати поездки в СШ А народ
ного депутата СССР Б. Ель
цина.

(ТАСС).

Это бурное первое чтение
Парламентские корреспонденты Т А С С  передают из Кремля

26 сентября совместное 
заседание Совета Союза и 
Совета Национальностей, ко
торое открыл М. С. Горба
чев, сразу же приступило к 
дискуссии по одному из са- 
MbiSC острых вопросов, вол
нующих наше общество, — 
о настоящем и будущем коо
перативного сектора народ
ного хозяйства. С докладом 
по проекту закона. о едесе- 
нин <изменений и дополне
ний в Закон «О  кооперации 
в СССР» выступил замести
тель Председателя Совета
Министров СССР Л. И.
Абалкин.

Что принципиально ново
го в подходе правительства 
к развитию кооперативного 
движения в стране'/ Прежде 
всего нам нужна, как ока
зал представитель правитель
ства, цивилизованная систе
ма кооперативного движения. 
Необходимо преодолеть тен
денцию всеобщего огосудар
ствления экономики. Харак
терно, подчеркнул доклад
чик, что именно кооператив
ный сектор делает первые 

'!|;ерьезные шаги к формиро
ванию социалнстического 
рьшка, он выдвинул в хозяй
ственную сферу немало энер
гичных, деловых людей, по
могает расшатывать сложив
шийся десятилетиями дик
тат государственного моно- 
п[>лизма во многих сферах. 
Цасино развитие этого сек- 
т̂ р̂а подтолкнуло Верхов- 
»̂шй Совет СССР к поправ

кам в Закон о госпредприя
тии.

Вместе с тем ^  и об 
этом сейчас много говорят и 
пишут — в развитии коопе
ративного движення немало 
негативных явлений. Оче
видно, что пока соревнова
ния, конкуре1вции двух сек

торов социалистической эко
номики в пользу человека, 
потребителя не получилось. 
Произошла замена одной мо
нополии — другой. Замена 
эта отягощена всякого 1>ода 
мошенничествами и злоупот
реблениями, которые не мог
ли укрыться от обществен- 
>ности, вызывают ее законное 
возмущение.

Вот почему необходимо 
ускорить совершенствование 
законодательства о коопера
ции. Надо твердой рукой от
сечь от этого сектора все, 
что искажает его сущность, 
■порочит в глазах людей. И в 
этом, сказал докладчик, по
зиция правительства тверда 
и однозначна.

Однако бороться следует 
не с последствиями негатив
ных явлений, а с их корен 
ньши причинами —  эта 
мысль во многом определи
ла ход и тональность дис
куссии. Поводы для беспо
койства у депутатов есть. 
Почему за д-есятки лет гос
сектор при своей мощи и 
всесторонней поддержке так 
и не сумел создать мало- 
мальски приемлемых усло
вий для потребителя? Поче
му из года в год по сей день 
гниют овощи и фрукты, ко
торых щж этом остро не 
хватает в торговле и обще
ственном питании?

Похоже, говорили многие 
участники дискуссии, госсек
тор не прочь црикрыть свою 
неповоротливость, нераспо
рядительность ссылкой на 
вмешательство кооперато- 
.ров. Так создается «образ 
экономического врага», на 
который направлены гнев 
людей, возмущение общест
венности.

Однако, отмечалось в док
ладе и выступлениях, парла

мент должен подняться над 
эмоциями, заглянуть в пер
спективу, чтобы ]Е>ешить од
нозначно: нужен кооператив
ный сектор нашему общест
ву, советским людям или 
нет. Если сумл^ировать мне
ния, то большй|ство выска- 
зал>ись за него. ;

Но и докладчик, и рядна- 
родных депутатов настойчи
во подчеркивали необходи
мость предусмотреть в про
екте закона резкое повыше
ние роли местных Советов 
в регулировании деятельно
сти кооперативов. Именно 
им отводится основная роль 
в определении приоритетов 
кооперативной деятелыюсти 
с учетом наиболее актуальных 
потребностей региона. В 
этом плане возрастает и 
роль депутатоких’ комиссий, 
в частности, в регулирова
нии порядка открытия и 
ликвидации кооперативных 
предприятий. Однако, тща
тельно взвешивая все плюсы 
и минусы кооперативного 
сектора на данном этане его 
развития, многие выступаю
щие говорили, как о важной 
задаче, о формировании об
щей линии на создание рав
ных условий для иредприц- 
тий обоих секторов социали
стической экономики.

Кооперация призвана рас
ширить узкие места в рабо
те государственного сектора 
экономики, сказал, в част
ности, депутат А . А. Коршу
нов. Надо кончать с практи
кой регистрации кооперати
вов, которые ничего не про
изводят, а только крадут у 
государства, а значит, —  у 
народа. Ставил оратор и та
кой вопрос: почему доклад
чик не отметил, насколько 
остро обсуждалась проблема 
кооперативного движения

участниками недавнего пле
нума ВЦСПС. Выступавший 
предложил разработать еди
ный закон о предприятии, 
который ставил бы в равные 
условия тех, кто работает в 
государственном и коопера
тивном секторах. Тогда, до
бавил он, не будет возникать 
ситуаций, как на его род
ном авиационном заводе а 
Ташкенте, откуда квалифи
цированные специалисты бук
вально бегут в кооперативы. 
Депутат поддержал предло
жение своего коллеги М. А. 
Бочарова: рассматривать ряд 
законопроедтов, внесенных в 
повестку дня сессии, в комп
лексе.

Что такое некоторые коо
перативы? — рассуждает де
путат И. Сафаров. Таксист 
из московского кооператива 
потребовал с меня 15 руб
лей за поездку, которая сто
ила максимум трешку, ска
зал он. Это рвачество, и с 
ним нельзя мириться!

У  нас не работает глав
ный закон — о трудовых до
ходах, заметил депутат Н. С. 
Петрушекко. Он внес пред
ложение создать в Верхов
ном Совете СССР комиссию 
по борьбе с мафией.

Высказывалась мысль о 
необходимости ужесточить 
контроль за деятельностью 
■кроперативов. Как сказал 
один из депутатов, необхо
димо уничтожить механизм 
жульничества во. всех сфе
рах.

В заключительном слове 
докладчик дал ответ оппонен
там. Ряд депутатов, сказал 
он, упрекали правительство 
в том, что оно не высказало 
свою оценку решениям пле
нума ВЦСПС. Но почему бы 
ВЦСПС самому не использо
вать право законодательной
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инициативы и не выступить 
с альтернативным законопро
ектом по кооперативам?

Первое чтение проекта об
суждавшегося закона было 
бурным. Оно отразило , на
строение в обществе —  чет
ко разобраться: кто есть кто 
в кооперативном движении, 
отделить настоящих труже
ников 0.Т прилш^ал и махи
наторов. Это условие многие 
считают решающим для ус
пешного развития коопера
ции, обешечении ей поддерж
ки народа.

Ее, эту поддержку, коопе
рации еще предстоит зарабо
тать делами, честной и заин
тересованной позицией по 
отношению к лотогпателю, 
клиенту, потребителю, кот> 
рьш она и призвана слу
жить. Пока же, выражая 
мнение своих избирателей, 
ряд народных депутатов вы
сказал негативное отноше
ние к коопергщии.

Не случайно в дискуссии 
прозвучали такие слова, как 
«грабетс», «ненависть», 
«жульничество».

Однако здравый смысл во
зобладал над эмоциями — и 
это еще один признак расту
щей зрелости нашего парла
мента. Высказав немало кон
кретных предложений, на
правленных на преодоление 
негативных явлений в коо
перативной сфере, на>РОДные 
депутаты 370 голосами про
тив 69 постановили одобрить 
в первом чтении проект за
кона. Теперь дискуссия по 
нему будет перенесена в ко
митеты Верховного Совета 
СССР и комиссии палат.

Ш .  ГРИЩЕНКО, 
И. НОВИКОВ, 

в. ОРЛОВ, 
л. ШВЕДОВА.

В экономическую жизнь 
села все шире входят хоз
расчет и самофинансирова
ние, различные формы 
подрядных отношений. В 
нашей области, по дашшм 
облацропрома, в 1988 году 
260 подрядных коллекти. 
ВОВ обрабатывали 80 про
центов пашни, Ими произ
веден 81 процент общего 
объема валовой продукции 
растениеводства. В живот
новодстве 531 подрядный 
хозрасчетный коллектив об- 
служивал 77 процентов по
головья коров, 50 — круп
ного рогатого окота на до
ращивании и откорме, 76 — 
свиней и 93 — птицы. Эти
ми коллективами произве
дено 76 процентов общего 
объема продукции живот
новодства. В области в раз
личных отраслях аграрно
го сектора действуют. 103 
подрядных 'Коллектива на 
арендной основе.

Исследования показыва
ют, что производительность 
труда в условиях коллек
тивного подряда возрастает 
в 1,3— 1,7 раза, а арендно
го —  до 3 и более раз по 
сравнению с традиционны
ми формами. Например, в 
арендном звене из совхоза 
'«Мазаловший»:!, занятом 
производством молока, вы
работка на каждого члена 
звена составила в 1987 го
ду 26 тысяч рублей, в 
1988 году —  37, это в' два- 
три раза выше ореднезо- 
нальвых показателей. Вы
сокая эффективность в 
арендных коллективах сов
хозов «Пойменный», «Тах- 
тамышевский», «Эаветы 
Ленина», имени XXI съез
да КПСС, «Старкцинский», 
ОПХ имени Б. Н. Сидорен
ко.

Это наш, томский опыт. 
А  о чем свидетельствует 
опыт соседей? Среди раз
личных форм хозрасчетного 
подряда наибольшая эф- 
фектив1ность достигается в 
небольших по численности 
первичных трудовых кол
лективах высокопроизаоди. 
тельного труда (КВТ) . с 
длительными договорными 
отношениями. В Новоси
бирской области в 1988 го
ду работало 576 таких кол
лективов, на каждого ра
ботника произведено про
дукции растениеводства на 
сумму 35 тыс. ру^ей, или 
в два раза больше средне
областных показателей 
1981— 1985 годов. Анке
тирование, проведенное 
НИИ экояоншки СО 
ВАСХНИЛ, показало, что з 
средний КВТ входят 6 че
ловек. Коллективы в основ
ном формируются из работ
ников в возрасте 30— 45 
лет, имеющих среднее об
разование, стаж работы 
свыше 10 лет, квалифика
цию механизатора первого 
и второго классов. Такой 
работник может .восприни
мать все достижения науч
но-технического прогресса в 
области земледелия.

КВТ формируются на 
принцитак доб{ювольно|сти.

За ними загфепляется по 
одному севообороту. На од
ного работника приходится 
более 270 гектаров Дашни. 
Уровень дро.изводс1шенной 
самостоятельности очень 
высокий —  90 процентов. 
В обследованных арендных 
КВТ производительность 
труда более чем в два раза 
выше, а затраты труда бо
лее чем в два раза ниже в 
сравнении с традиционны
ми формами организации 
труда.

Эффективен и семейный 
подряд. Широкое распрост
ранение он получил в жи
вотноводстве Омской обла
сти, где на каждые 100 
сельских дворов приходит
ся 132 Г.ОЛОВЫ крупиого ро
гатого скота, в том числе 
72 коровы. В 1988 году 
здесь закуплено 23,3 тыся
чи тонн мяса, или по 110 
килограммов с каждого 
личного подворья. Во всех 
районах области действуют 
заготовительно - производ
ственные предприятия, спо
собные закупить скот жи
вым весом, при необходи
мости — дорастить, забить 
и переработать все пред, 
лагаемое поголовье.

Высокая эффек1ТИ|В1Ность 
производства достигается 
самостоятельными хозрас
четными кооперативными 
коллективами в хозяйствах 
Карымокого района Читин- 
ОКОЙ области, совхоза 
«1Крутишинокий» 'Новоси
бирской области, где 33 
структурных подразделения 
хозяйства crajm первичны, 
ми кооперативами. Они са
ми продают полученную 
продукцию государству по 
закупочным ценам и из по
лученной выручки платят 
за фонды, кредит, в бюджет, 
арендную плату. В этих 
условиях ненужными стали 
расчетные цены.

В сибирском ашрарном 
секторе складываются две 
формы аренды —  целевая 
и свободная. При целевой 
форме аренды земли и 
других, средств производст
ва арендодатель одновре
менно с передачей ресурсов 
дает заказ арендатору на 
проиэводство продукции, 
который фиксируется в до
говоре. Продукция, преду
смотренная в договоре, ре
ализуется арендодателю 
или от его имени непосред
ственно заготовительным и 
другим организациям. Вся 
афодумция, произведенная 
сверх объемов, предусмот
ренных в договоре, исполь
зуется по усмотрению 
арендатора. При свободной 
(^рме аренды арендатор 
самостоятельно определяет 
структуру и объем произ
водства и имеет право на 
реализацию всей произве- 
денной продукции по свое
му усмотрению.

Использование разнооб- 
разных форм подрядных 
хозрасчетных отношений в 
сельском хозяйстве и дру
гих отраслях агропромыш. 
ленного комплекса на прак

тике нередко наталкивает
ся на трудности. Они свя
заны с психологической и 
организа'ционной яеподго. 
тозленностью непосредст
венных исполнителей, ру
ководителей и специали
стов к условиям аренды, G 
отсутствием комплексного 
подхода в их осуществле
нии, оптовой торговли 
средствами производства. 
С несоблюдением принци
пов добровольности при 
создании таких коллекти. 
BOB, самостоятельности при 
выполнении п!роизводст- 
вениой программы, хозрас
четных принципов, с невы
полнением договорных обя- 
зательств со стороны адми
нистрации хозяйств. С не- 
1Сов|ершенст®ом - планирова
ния, арендной платы, учета 
и контроля за производст
вом и расходованием ре
сурсов.

Имеют место слсучаи, ко- 
гда хозяйства сдают в 
аренду самые запущенные 
участки производства. При 
нарушении условий догово
ра с виновной стороны сле
дует взьюкивать в пользу 
потерпевшей всю сумму 
ущерба, нанесенного нару
шением договора, включая 
упущенную выгоду. Дого
ворная система санкций 
должна быть действенной к 
виновникам порчи и поте
ри продукта, при этих усло
виях штрафные санкции 
будут стимулировать сторо
ны к выполнению договор
ных обязательств.

Большинство сибирских 
хозяйств, перешедших на 
арендный подряд, применя
ют арендную плату за 
пользование землей и ос- 
яовными фондами через 
расчетные цены. Практика 
показывает, что необходи
мо усовершенствовать ме
тодику расчетных цен в 
арендных виутрихозяйствен- 
ных коллективах. Они дол- 
жны способствовать рацио
нальному хозяйствованию, 
получению нано|п)11ений1 
обеспечивающих расширен. 

’ ное воспроизводство сель
скохозяйственного пред, 
приятия. Применяемый в 
арендных коллективах нор
мативный метод расчетных 
цен, на основе сложившихся 
затрат в среднем по дан- 
ной зоне, включает бесхо
зяйственность, потери ре- 
сурсов, устаревшие формы 
организации труда и мно
гие другие негативные яв- 
Ленин. Нормативная база 
не ориентирует арендаторов 
на эффективное хозяйство
вание. Очевидно, в аренд- 
■ных коллективах следует 
использовать потенциально- 
ресурсный метод формиро
вания расчетных цен, ори
ентирующий на максималь
но возможные в конкрет
ных условиях, а не средние 
результаты производства.

С. КАЗ,
доктор [экономических
наук, профессор :ТГУ.

(По просьбе автора го- 
норар за этот материал пе
речисляется на счет Дет
ского фонда).

магазин за овощами..

Выигрывает тежника
в  раэгор1евшихся нынче 

дискуссиях о том, как гра
мотнее организовать уборку 
картофеля и овощей, мысль 
о максимальной ее механи
зации звучала как-то не 
очень громко и настойчиво. 
Кому неизвестно, что про
мышленность не обеспечи
вает овощеводов необходи- 
мым набором машин, а 
имеющиеся ненадежны? И 
тем не менее...

Эти снимки сделаны на 
полях пригородного совхо
за «Степановский». Фото
графия, похожая на ту, что 
справа, могла появиться в

газете и год, и десять лет 
назад. А  вот то, что на ле
вом снимке, в известном 
смысле —  примета време
ни, пусть медленно, но про- 
бивающаяся на овощное 
поле механизация.

Еще совсем недавно 
уборка моркови состояла из 
сплошных ручных онера- 
ций: выдерни, наполни вед
ро, отнеси в бурт. Там —  
обрезка ботвы, сортировка, 
и снова в ведро, чтобы г 
ним идти к автомобильному 
кузову или тракторной те
лежке. Уже в прошлом го
ду часть урожая убирали

по-другому. Нынче механи
зация применяется шире. 
Работают шесть комбайнов 
(«до  ума» их пришлось до
водить в совхозе), выкопан
ная ими морковь попадает 
прямо в кузов автомобиля 
и отправляется на сорти
ровку (она тоже оборудова
на не так давно). Или дру
гой вариант: морковь за
гружается в контейнеры, 
они потом с помощью тех
ники подаются на автома
шины.

Иопользс|вание машин 
пока еще не дало возмож
ности сократить число при
влекаемых на уборку: тех

ники маловато, в новой 
технологии хватает «про- 
рех», можно и растерять 
немалую часть урожая. И 
все-таки выигрыш есть. 
Совхозный диспетчер А. Г. 
Орлеан прикинул: «В  про
шлом году к 22 сеятя^я 
было собрано 900 тонн 
моркови, ньшче при той же 
урожайности — более 2 
тысяч, на 50 гектаров боль
ше убрано площадей. Прав- 
да, погода благоприятство
вала, но все равно видно: 
техника дает большой 
плюс».

Н А  СНИМКАХ: в поле
— ковтейверовоэчюгруз. 
чяв; за работй студенты- 
медики.

Фото В. ВЕНЛЕРТА.

Пр@Дс¥а8ители госторгшАС- 
йекции и рабочие контроле
ры провели несЛоЛВНе рей- 
довчтроверок работы торго
вых точен горпЛодоовощтор- 
га. В первой ив них, нуда 
Мы завернули, при контроль
ной покупке обнаружили об
счет покупателя на 69 ко
пеек. К тому же здесь завы
сили против розничных цен 
на 10 копеек стоимость огур
цов. Заведующая магазином 
№  31 А. в. Нестерова не 
смогла предоставить доку
менты, подтверждающие 
право реализовать огурцы по 
50 копеек за килограмм.

24-й магазин на улице 
Смирнова. Там нам взвеси
ли овощей на 4 рубля 10 ко
пеек, обсчитали —  на 46 ко
пеек. В магазине Ms 27 в 
районе Каштана тоже не 
о^ш лось без обмана покупа
теля. В этих двух торговых 
точках рабочее место про
давцов не оборудовано спе
циальными весами. Руково
дители горплодоовощторга 
вовремя не просматривают 
записи в книге отзывов и 
предложений, не отвечают 
заявителям.

Участники рейда надея
лись, что в других местах 
им все же повстречаются 
добросовестные и честные 
работники прила!вка^ Увы, 
такой встречи во время этих 
проверок не произошло.

В овощном магазине Mb 25 
(заведующая Л. А. Криво
шеева) в продаже не оказа
лось лука, свежей капусты, 
редьки. Торговали нестан
дартными помидорами. Из 
приобретенных комисатей 2

НиЛотраммов помидоров 
чуть ли не Половина было 
порченых. При контрольной 
покупке продавец А , И> Кол
бас обсчитала одаого из 
нас на Целый РуоЛЬ.

Беря расчет с покупате
ля, ошиблась в свою пользу 
и Н. А . Напылова из мага
зина Mb 15. А  вот навести по
рядок в торговом зале у 
продавцов руки не доходили. 
Купались на. полу в лужах 
из собственного сока арбу
зы, тяжелый гаилостный за
пах окутал помещение. При
лавок, инвентарь, витрины
— все грязное, немытое, в 
земле. Контрольного журна
ла в магазине нет.

В день проверки жители 
микрорайона опичфабрики 
не могли приобрести в киос
ке магазина Ms 18 карто
фель, морковь, лук, чеснок, 
укроп, петрушку и свеклу. 
Ассортиментного Перечня 
овощей нет, информации о 
содержании нитратов в них
— тоже. Но при такой «хо
рошей» организации торгов
ли продавец Л. А. Батенко- 
ва не забыла о личном при- 
в^ке. 17 копеек поверх при
читающегося с покупателя 
не бог весть какие деньги. 
Но, как говорится, с миру по 
нитке...

Увиденное в ходе рейдов- 
проверок наводит на груст
ные размышления. Обсчеты, 
обвесы, стремлен'ие всучить 
покупателю негодный товар 
стали не исключением, а 
нормой поведения работни
ков прилавка. Виновные, по
павшись на горячем, кают
ся, льют слезы, да не успе

ют закрыться двери за про
веряющими, е улоретвом, 
достойным лучшего примене
ния, берутся за етарое.

Собравшись на следующий 
день в горторшнспекции, 
уличенные в нечистоплотно
сти работники овощных ма
газинов в один голос утверж
дали, что обманывали поку
пателей не предцамеренно. 
Ошиблись, мол, с кем не бы
вает. В своей объяснитель
ной продавец магазина Ms 24 
Г. Н. Панькова, к примеру, 
написала: «Я  ушла прини
мать помидоры, а за кассу 
посадила сестру, которая в 
торговле не работала и по 
■невнимательности сделала 
обсчет». Но почему не се
бя обсчитала, а покупате
ля? Подобным образом 
«ошибается» каждый. И все 
скопом уверяют, что такое 
случилось с ними впервые 
и больше никогда не повто
рится.

Полагаю, что нарушений 
правил советской торговли 
могло не быть, если бы ру
ководители горплодоовощ
торга чаще встречались с 
работниками своих магази
нов, вели целенаправленную 
воспитательную работу. И, 
■наверное, пришло время при- 
'менять к горе-продавцам бо
лее жесткие .'меры воздейст
вия, вплоть 'до увольнения с 
работы. Чтобы другим было 
не повадаю.

В. ВОРИСКИН, 
инструктор, .Томского 

облсовпрофа.
От редакции; Неблагопо

лучие в торговле овощами

отмечают и читатейк, f  йЗД* 
ражают низкая куЛвтура, 
разного рода нарушения И, 
конечно же, полупустые пол-* 
ки, Например, томич А, В. 
Бондарь сообщил, что уже 
вторую неделю в овощных 
магазинах своего жилмасси
ва (в районе «.Авангарда») 
не может купить капусты, 
свеклы, нет в постоянной 
продаже картофеля. «И  это 
осенью, в сезон!», —  недо
умевал читатель. Услышав 
от беседовавшего с ним со
трудника редакции, что в 
магазине №  3 по проспекту 
Фрунзе несколько дней на
зад ассортимент был доволь
но полный, А. В. Бондарь от
правился туда. И столкнул
ся с тем же: не было уже 
ни капусты, ни моркови, ни 
свеклы, ни картофеля.

В пожеланиях, высказан
ных выше руководителям 
горплодоовощторга, стоит 
особо выделить такое: луч
ше контролировать ассорти
мент. В торговом отделе 
«Томск'плодоо1вощпрома» ут
верждают, что, хотя есть 
сложности, с уборкой, забо
тит отправка овощей на се
вер, заявка города на капу
сту, морковь, свеклу, редь- 
иу будет удовлетворена. 
Сложней с картош'кой — ска
зываются неурожай и те же 
слож,ности с Зоркой. Но это 
не означает, что картофеля 
в магазинах не должно быть.

Рабочие ко|Нтролеры ока
жут большую услугу томи
чам, если продолжат про
верки работы овощных ма- .-; 
газшов.
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П л а т ф о р м ы
КАНДИДАТОВ НА ПОСТ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ОБЛИСПОЛКОМА

А. С. Зарембо

.Социальной аажносги

я  хорошо представляю 
круг обязанностей председа
теля облисполкома, и надо, 
как говорят', 100 раз все хо
рошо взвесить, учесть все 
обстоятельства, в том числе 
и личного плана, прежде чем 
принять окончательное ре
шение о необходимости ак
тивной борьбы за избрание 
на столь высокую должность.

Если говорить коротко об 
основных направлениях ра
боты председателя облис
полкома, то на 1-е место я 
бы поставил изменение эко
номических отношеишй как 
в городе, так и на селе. По
всеместно должен действо
вать такой хозяйственный 
механизм, который позволял 
бы более полно сочетать ин
тересы государственные, 
коллективные и личные, вос- 
питьшал бы у каждого тру
женика чувство хозяина как 
в определеши структуры 
производства, так и в рас
пределении конечного про
дукта. На практике это мо
жно осуществить через ши
рокое развитие арендных 
отношений, углубление хоз
расчета, многообразие форм 
собственности.

Хозяйственный механизм

должен обеспечивать равные 
экономические условия для 
различных форм хозяйство
вания, высокую ответствен
ность за конечный резуль
тат, социальную направлен
ность экономики.

Пока и в городе, и ва се
ле остаются острыми проб
лемы жилья, народного об
разования, здравоохранения, 
культуры, бытового обслу
живания, торговли и, конеч
но же, продовольствия.

В числе основных путей 
решения продовольственных 
проблем, помимо радикаль
ных изменений производст
венных отношений, перехода 
на экономические методы 
управления, вижу социаль
ное переустройство села. 
Правильно на прошедшей 
сессии депутаты высказыва
ли острую 'Критику за не- 
удовлетворителшое выпол
нение программы возрожде
ния малых сел, за отход от 
этих проблем городских 
предприятий и организаций.

Заботе о людях, о быте 
сельских жителей должна 
быть подчинена работа мно
гих областных управлений и 
ведомств. На первый план 
выходят проблемы газифика

ции сел, приметения элект
роэнергии для бытовых 
нужд по льготным тарифам, 
дорожное строительство, бла
гоустройство деревень и 
ферм.

Надо вернуть дожи селу. 
Но возврат долгов должен 
быть не в виде разовой по
мощи, а через паритет цен 
на промышленную и сель- 
скохозяйстденную (продук
цию, через приоритетное ма
териально - техническое 
онабжение совхозов и кол
хозов строителЬ'НЬ1Ми мате
риалами. оборудованием, 
техникой.

Следует активнее разви
вать кооперацию и интегра
цию сил и средств промыш
ленных и сельскохозяйст
венных предприятий, соз
давать и расширять допол
нительные мощности по цро- 
взводству продовольствия и 
распределять его пропор
ционально вкладу.

Важнейшее направление 
в работе Советов — всяче
ское содействие и стимули
рование развития личных 
подсобных и крестьянских 
хозяйств, обеспечение их 
техникой, кормами, органи
зация закупок продукции.

В. М . Кресс
Прежде всего хочу сер

дечно поблагодарить депута
тов, всех людей, выдвинув
ших мою кандкедатуру на 
столь высокий и ответствен
ный пост. Прямо скажу, для 
меня эго является полной 
неож1иданностью.

Я считаю, у меня еще 
мало практического опыта и 
знаний в определенных об
ластях политики и экономи
ки, чтобы занять место, ко
торое долгие годы по праву 
принадлежало одному из са
мых опытных, уважаемых й 
авторитетных людей области 
—  Анатолию Е1мельяновичу 
Высоцкому.

Но если народ, депутаты 
■изберут меня, заверяю, я 
сделаю все, чтобы оправдагь 
оказанное доверие.

Полагаю, что исполком 
областного СЗовета, его ру
ководитель должны зани
маться хозяйством, экономи
кой области так, чтобы пр> 
изводство работало не ради 
производства, а на улучше

ние жизни каждого жителя 
области.

Прежде всего считаю, чго 
надо ра^раться, вырабо
тать со всем народом та
кую концепцию территори
ального хозрасчета, которая 
позволила бы вести эквива
лентный o6MiBH продукции 
■между предприятиями, рай
онами и о^асти в целом, 
чтобы лозунг «Хорошо ра
ботаешь — хорошо жи
вешь» претворялся в жизнь 
не на словах, а на деле. На
до найти путь, чтобы про
изводство товаров для Hapj- 
да было самым выгодным 
делом для всех предприя
тий области.

Здесь, на производстве, 
должны коваться средства и 
ресурсы для успешной реа
лизации уже принятых и 
еще требующих разработки 
комплексных целевых про
грамм, таких, как «Эколо
гия», «Продовольствие», 
«Ж илье», «Здоровье», «Дет
ство», «Образование», «За

бота», «Молодежь», «К уль
тура и спорт», « Благоусг- 
ройство и дорожное строи
тельство», «Стройматерйа- 
лы», «Малое село», «Това
ры для народа», «Торговля», 
«Связь», «Транспорт» и 
т. д.

По важности и как спе
циалист сельского хозяйства 
на первый план ставлю про
довольственный Bonipoc. Ре
шение его возмо(жно, на 
мой взгляд, только через 
реализацию комплекса мер 
по оавершенствованию пре
жде всего произвоДстве(нных 
отношений (развитие лично
го подворья, создапие вто
ричных кооперативов, се
мейных, арендных, под
рядных коллективов, фер
мерских хозяйств и т. д.), а 
главное в том, чтобы сде
лать село привлекательным, 
чтобы создать здесь условия 
для жизни и работы лучше, 
чем в городе. Для этого на 
первом этапе считаю, что
при распределении всех мз-

А. А. Поморов
1- Вся власть Советам. На 

предстоящих выборах в на
чале следующего года дей
ствующий депутатский кор
пус должен быть пополнен 
людьми, способными дейст
вительно распорядиться вла
стью, повести население рай
она, села, предприятия, об
ласти за собой по пути бы
строго улучшения социаль
ных условий жизни. Своей 
работой освободить партйй- 
ные организации от не свой
ственных им функций. Ста
тус депутата должен его 
обеспечить правами и вла
стным механизмом влиять 
на ход событий, определить 
его способности.

Главной задачей областно
го Совета и других звеньев, 
органов Советской власти на 
ближайшие год-два надо по
ставить и осуществить «де
колонизацию» области: пере
смотреть планы промышлен. 
ного строительства, высво
бодить строителей и с их 
помощью увеличить в 2— 3 
раза темпы социального 
строительства, выйти с пред
последних мест и войти в 
первую десятку среди обла
стей России по обеспечению 
населения больницами, про-* 
филактериями, школами, 
детскими сададш, магазина
ми, банями, заставить лес, 
нефть, химию, торф служить 
томичам. В 1991 году пост
роить не менее 1 млн. квад
ратных метров жилья. В об
ластном центре в течение 
1989— 1990 гг. расселить 
семьи из аварийных домов.

2. Стыдно питаться плохо. 
Не кубанская у нас земля 
по плодородию, но и она 
может кормить нас достой

но. О долгах селу пока идут 
одни разговоры. За обеден
ный стол садимся все вме
сте; надо ликвидировать ме-* 
жи между промышленностью 
и сельским хозяйством, ме
жду городом и деревней, 
сесть за стол, где принима
ют решения, словно за
обеденный, — дружно — и 
решить, как весь потенциал 
области использовать для 
того, чтобы заполнить при
лавки, сохранить выращен
ное, не лить молоко в кана
лизацию, не выбрасывать
картофель в отвал, сделать 
сельского труженика завид
ной фигурой, а жизнь его
— достойной кормильца.
Разработанную программу 
по малым селам считать »ш- 
нимальной. Уже в 1990 году 
увеличить объем строитель
ства на селе на 35— 40 про
центов. К концу ноября т. г. 
разработать программу соци
ального развития области и 
вынести ее на обсуждение 
во все трудовые коллективы. 
Главной ее задачей должно 
быть накормить, одеть и 
обогреть людей-

3. Советская власть — 
власть справедлива^. Самы
ми обойденными у нас явля
ются те, кто еще не рабо
тает, — дети и кто уже не 
работает — пенсионеры, ин
валиды. В программе обес
печения каждой семьи от
дельной квартирой или до
мом инвалиды и пенсионеры 
должны быть выделены в 
первую очередь. В програм
ме «Детство» решение про
блем будет детализировано 
по каждому району и сеЯу) 
с 1990 года ввести в г. Том
ске на полную мощность

завод по выпуску сборных 
школ и детских садов. Ста
рость должна быть обеспе
чена и почитаема.

Льготы должны соотно
ситься не с должностью, а 
с трудом, они должны быть 
только законными и гласны
ми; областное богатство дол
жно распределяться по ре
гионам с учетом их вклада 
в общий «пирог». Забота о 
человеке не вообще, а о зем
ляке с конкретной фамили
ей; вовремя подать тепло не 
на проспект Фрунзе, а в 
квартиру т. Петрова.

4. Как одно из важнейших 
звеньев политической систе
мы области Советы народ
ных депутатов должны обес
печить объединительную 
функцию по сбору всех сил 
для решения неотложных и 
перспективных задач: будут 
предложены единые меры 
действий с профсоюзными и 
комсомольскими организация
ми, другими общественными 
н€(|>ормальными, творчески
ми союзами, культовыми уч
реждениями. Вместе не то
лько обсуждать негативные 
явления в жизни области, но 
и вести конструктивную 
практическую работу по их 
ликвидации. Все, кроме се
кретов, определенных зако
ном, должно быть органи
зованно доступно любому 
человеку На территорш об
ласти, Советы должны бо
роться против «избиратель* 
ной» гласности. Исторически 
Власть и Знание появились 
почти одновременно. Малей
шая конфронтация между 
Советами и интеллигенцией 
в области противоестествен
на. Будут выработаны совре7

■встречной продажи товаров 
повьппенного опроса.

Крупная проблема — со
кращение потерь продукции, 
более глубокая ее перера
ботка. Надо завершать стро- 
■ительство базы хранения в 
Томске и на местах произ
водства кэ:ртофеля и ово
щей, рекоиструкцию перера
батывающих и пищевых 
предприятий. В каждом рай
оне настало время иметь хо
лодильное хозяйство, совре
менные пищевые предприя
тия.

Я хорошо представляю и 
проблемы городов, особен
но областного центра, да и 
других крупных населенных 
пунктов. Это коммунальное 
хозяйство, торговля, детские 
сады и школы, жилье. Все 
это требует немалых кап
вложений, времени.

Но есть проблемы, кото
рые требуют большего вни
мания, большего участия в 
конкретном деле каждого 
члена общества. Среди них 
я бы назвал; санитарное со
стояние, благоустройство, 
борьба с преступностью и 
охрана обществешюго по
рядка, экологаческие проб
лемы.

менные формы сотрудниче
ства как для улучшения 
жизни и деятельности интел
лигенции, так и по повыше
нию использования интелс 
лектуального потенциала: 
поддержка фундаментальных 
исследований, освобождение 
академиков от прорабских 
функций в строительстве, 
широкое совместное созда
ние предприятий, агрофирм, 
решение целевых социально- 
экономических программ и 
др. На основе накопленного 
в области богатого опыта 
соединения науки с произ
водством он будет обобщен 
и углублен с базированием 
на экономические отноше-* 
ния.

5- Область должна рабо
тать на хозрасчете. Хозрас
четом будет прибавлятьсц 
благосостояние жителей на
шего города. Хозрасчет —* 
это несущий скелет всей 
новой экономики страны и 
области. Территориальный 
хозрасчет невозможен без 
хозрасчета предприятий, 
аренды, кооперативного дви*. 
жения. Механизм, парамет
ры, цели, связи областного 
хозрасчета должны обсуж
даться в форме референдум 
ма. Диктат областных уп
равлений так же вреден, как 
и диктат министерств.

6. Демократизация «пробук
совывает» в одной из важней
ших сфер — в сфере рас
пределения результатов тру
да. Демократия —  не демо
кратия, если коллектив илц 
отдельный труженик лишен 
права распределить им со
зданное- Областной Совет 
будет бороться с ведомства-

Накопилось немало проб
лем в науке. Важно поднять 
значение накопления знаний, 
в том числе экономических, 
правовых, роль в этом учи
телей, профессорско-препо
давательского состава вузов, 
ученых академических и на
учно - исследовательских 
институтов.

Актуальнейшая проблема 
— территориальный хозрас
чет. Здесь очень много по
зитивного, но я вижу и не
гативные стгфоны, над ко- 
торьши Н'адо работать (вза
имодействие отраслей, тер
риторий, предприятий, цено
образование, ввоз товаров 
извне и т. д.).

Требуется более обосно
ванно решать вопросы опти
мизации производства в с^- 
ласти. НараЩ'Ивать добычу 
нефти, заготовку доевеси- 
ны, а главное— развивать и 
углублять их переработку, 
уходить от поставки сырья. 
Определяться с развитием 
химических крупнотоннаж
ных производств с учетом 
экологической обстановки.

Одним словом, и у депу
татов, и у меня есть время 
все обдумать, взвесить и 
принять правильное реше
ние.

териальных ресурсов селу 
надо овдать все под полную 
потребность. Оно должно не 
замыкать, а открывать раз
нарядку на ресурсы.

Только тогда, когда на 
селе будет благоустроенное 
жилье усадебного типа, дот 
роги с твердым покрытием, 
созданы условия для квали 
фицироваяяого обучения 
детей, поддвр(жа1Ния здоро
вья, развиты связь, транс
порт, культура, спорт, мож
но будет roBopiHTb о пре
кращении оттока кадров, за
креплении молодежи, а зна
чит, и росте объемов, про
дуктивности и насьццении 
прилав1ков магаз(инов высо
кокачественным продоволь- 

.ствием.
Предметом особой забо

ты исполкома должен быть 
вопрос производства ,на ме
сте достаточного количест
ва всех необходимых строи
тельных материалов. Без 
этого все остальные про
граммы мертвы. Ибо изве

стна народная мудрость: что
бы жить, надо строить.

Актуальными сегодня, как 
никогда, становятся вопросы 
борьбы с преступностью. Пэ- 
этому материальная поддер
жка правоохранительных ор
ганов, создание в области 
условий, при которых на 
борьбу с этим уродтшвым 
явлением встанет вся обще
ственность, —  тоже очень 
важная задача.

Словом, деятельность Со
ветов многосранна. В ко
роткой программе невозмож
но выразить все. Главное, 
считаю, должно состоять в 
том, чтобы жить и быть 
среди народа, решать посго- 
янно все вопросы жизнеобес
печения каждого конкретно
го человека. Я сознаю всю 
меру ответственности, тя
жесть ноши, которая сва
лится на меня в случае из
брания председателем o6ji 
исполкома, но я заверяю, 
что буду очень стараться.

ми за эквивалентные эко
номические отношения с 
ними томских предприятий 
и районов области с обла
стным Советом, за их пра
во самостоятельно распоря
жаться доходами, за исполь
зование сверхплановой про
дукции в интересах коллек
тива и области. Мало иметь 
право на землю, на фонды, 
надо иметь право на сверх
плановое мясо, молоко, 
нефть и др.

7. Наряду с действующи
ми целевыми программами 
необходимо разработать 
программу «Молодежь», не
пременным содержанием ко
торой должны быть улуч
шение жилья, ком(|юртности 
общежитий, достаточность 
общественного питания и 
др-

8. Все действует в усло
виях окружающей среды — 
все должны отвечать за эко
логию. Строительство и эк
сплуатация объектов дол
жны быть экспортированны
ми и гласными. Экологиче
ски опасные объекты для со
оружения в области непри
емлемы. До конца текущего 
года провести общественное 
обсуждение состояния эко
логии на предприятиях, не 
имеющих экологического 
паспорта-

9. Настало время конст
руктивного действия. Обла
стной Совет должен не то
лько искать, внедрять новые 
формы экономической й 
общественной жизни, но и 
поднять персональную ответ
ственность кадров. Безбреж
ные разговоры уже погло
тили много нужных дел.

Из почты редакции -

А если пластиковые?
...Рядом со входом в подъ

езд распахнутая дверь каме
ры-сборника мусоропровода. 
Под жерлом трубы большая 
куча гниющих пищевых от
ходов, рваной бумаги, изно
шенной одежды, отслужив
шей обуви... По куче снуют 
откормленные крысы.

Не каждый из нас решит
ся, надев фартук, верхо(нки 
и даже респиратор, с метлой

и лопатой в руках шагнуть 
внутрь камеры. Разве что 
для острых ощущений и ис
пытания своих возможно
стей. А  ведь для ни в чем 
не провинившихся перед об
ществом людей это ежеднев
ный труд. Они, как могут, 
■рационализируют его: под
зевом мусоропровода уста
навливаются в ряд бывшие в

У1ПОтребле1НШ оцинкованные 
ванны, а лотом, приокав к 
■груди эти' емкости со смердя
щим содержимым, отно
сят их к контейнеру.

Комфорт для одних осу
ществляется за счет унизи
тельного, оскорбительного 
яруда других. Сложившаяся 
система и практика эксплуа
тации мусоропроводов в го

роде должна вызывать про
тест.

где же выход? Его под
сказывает зарубежный опыт, 
обнародованный Централь
ным телевидением. Так как 
техническое оборудование 
камер для механической вы
грузки мусора требует вре
мени и средств (и то, и дру
гое изькживать надо1), сле
дует незамедлительно нала
дить производство и прода
жу пластиковых мешковша- 
кетов, в которые квартиро

съемщики будут затаривать 
«собственный» мусор. На
полненные мешки завязыва
ются и складируются в тех 
же камерах-накопителях. Це
на мешков, разумеется, дол
жна быть минимальной. На
до на время, необходимое для 
технического оборудования 
камер, отказаться, от прямо
го использования мусоропро- 
йода. Мириться же с суще
ствующим положением нель
зя.

Ю. КРЫЛОВ.

Заканчиваются отделоче 
ные работы в бывшей ад- 
минясхрахнввом здавви так
сомоторного парка.

Совсем недавно усилия
ми этого коллектива был 
построен этот трехэтажяый 
корпус с вместительным 
актовым залом, учебными 
классами, кабинетами, но 
управленцы решили потес
ниться: они перешли в
меньшее помещение, а 

' здесь идет реконструкция 
под поликлинику для авто- 
мс^илистов и взрослых 
членов их семей. Здесь бу
дут вести прием терапевты, 
невропатолог, окулист, лор 
и другие специалисты, мо
жно будет пройти все необ
ходимые обследования, по
дучить стоматологическую 
помощь.

Третий этаж предназна- 
чей для лечебных процедур: 
массажа, иглорефленсоте- 
рапии, УВЧ... Здесь же зал 
для лечебной физкультуры, 
в том числе групп здоро
вья.

Все работы ведутся хо
зяйственным спосо^м си. 
лами строительного управ, 
ления пфоизводственнюго 
объединения «Томскавто- 
транс» при ^астии всех 
автопредприятии. За каж
дым закреплен определен
ный объем. Первым вьшол- 
нил свое задание коллек
тив автоюэлоняы №  1977. 
Им подготовлен к сдаче тре
тий этаж.

Открытие поликлиники 
намечено на октябрь.

— Сгодание своей поли
клиники позволит объеди. 
нить в систему все звенья 
охраны здоровья людей, — 
сказал главный врач А. М. 
Фролов. — На многих ав- 
топредйриятиях имеются 
ком:плексы, включающие в 
себя, помимо врачебных 
приемов и оказания сроч
ной помощи, такие лечеб

ные процеду|ры, как сауиа 
и бассейн, но... работают 
эти здравпункты разрооиеи- 
но, без необходимой методи. 
ческой помощи. Более эф
фективно сумеем использо
вать мы и свой санаторий- 
профилакторий «Автомоби
лист» для лечения, отдыха 
и медицинской реабилита
ции людей, перенесших тя- 
желые забо(левания.

Вместо 
конторы -  

поликлиника
—  А  кто будет содер

жать поликлинику?
—  Штаты нам выделил 

го,рздравотдел, но две трети 
расходов взяло на себя 
объединение. Оно же при
обрело в(сю мебель, мягаий 
инвентарь, необходимое ме
дицинское оборудование, хо
тя это очень трудно сде
лать. Нет фондов, нет мно
гого... Главное— нам удалось 
заключить договоры с кли
никами мединститута. Они 
будут вести у нас консуль
тации хю различным забо
леваниям, обучать наши 
кадры,

—  ̂ А  в чем вы видите 
■различие между ведомст
венной и горздравовской 
поликлиникой?

—  Профилактика. Обяза- 
тельные регулярные про
фессиональные осмотры 
людей, своевременное вы
явление болезней и лечение 
их. Создание на предприя
тиях условий для нормаль, 
ной работы. Следить же за

ш г

этим должны врачебио-ин- 
женерные комиссии.

А  ветераны? Мы в 
большом долгу перед ними. 
Каждый будет взят на учет 
для оказания своевремен
ной медицинской помощи.

—  Я мечтаю, — добавил 
Анатолий Михайлов1ич, — 
добиться такого положения, 
при котором работающим 
будут платить не за болез
ни, а за здоровье.

—  В какую сумму все 
это обойдется оС^единению?

На этот вопрос ответил 
■генеральный директор И. Г. 
Бурцев:

—  Только переоборудо
вание помещения обошлось 
почти в полмиллиоиа руб- 
лей, а еще и его содержа
ние. Но дело очень нужное. 
Это, я считаю, реальная 
забота о людях. Ведь авто
мобилисты работают в тя
желейших условиях. Бен
зин, масло, солярка. Летом 
— жарко, зимой — холод
но. А  дороги!

Мы в настоящее время 
существуем в условиях кон
куренции. Только за пос
ледние месады уволились и 
перешли работать в коопе
ративы более .200 водите
лей. Проблема сохранения 
кадров невозможна без по- 
вьиыения заработной платы, 
улучшения условий, труда и 
быта водителей, ремонтни
ков, обслуживающего пер
сонала. Мы уделяем особое 
внимание строительству 
жилья и объектов соц
культбыта. На всех авто
предприятиях области хо
зяйственным способом воз
водятся жилые дома. . Ве
дется строительство пио
нерского лагеря, второй 
очереди санатория-профи. 
лакторяя.

—  А  сколько человек 
будет обслуживать нова., 
поликлиника?

— Более 20 тысяч...
С. ПОЗДНЯКОВА.

Бульвар не место 
для прогулок

Калина Акимович Кучуков, (^игадир 
рыбоучастка, посетовал, что рьюалка в 
этом году не очень удачная. На выстав
ленных по протокам запорах не смогли 
взять столько рыбы, сколько планировали. 
Вспомнил и другие беды: в звене И. П.
Лай повадился проверять (фитили и сети 
медведь, более пятнадцати ловушек попор
тил. А  в звене Ю. А. Трифонова люди 
■пакостят: сняли и увезли двадцать пять 
сетей и фитилей, запор подняли, выпусти
ли рыбу.

Часа через четыре катер подошел к 
Бульвару, месту бьшшей деревни на од
ном из маленьких притоков правобережья 
Оби. Здесь звено Валерия Калиновича Чи- 
накова вот уже в течение месяца ведет 
промысел.

Время подходило к вечеру, и люди уже 
не спали. Это не оговорка: рыбачат здесь 
поздно вечером и рано утром. Сдают на 
ларевку рыбу —  я днем отдыхают.

Нас усадили за длинный стол и накор
мили жирной, ИИ бульваровкжого карася ухой. 
Специалисты говорят, что бульваровений 
карась— самый лучший в Томской области.

B<ntQpe стали собираться на рыбалку. 
Двадцать минут ходу на метчике до запо
ра — и ТОНЬ. И в этот раз она была не
удачной. После сдачи всего трех с полови
ной центнеров рыбы пришлось снимать за
пор и переходить в другое место. Но и эти 
центнеры-—прибЕшка к тем семидесяти пя
ти, что уже добыло звено за месяц, при 
плане сорок.

’ i L '- ' ’
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Тяжелая работа, тяжелая рыбацкая до

ля; и зимой, и летом не живут рыбаки до
ма в поисках удачи, в поисках новых про
мысловых угодий. Но нп сам звеньевой, 
ни его товарищи, проработавшие рыбака- 
■ми по многу лет, иной доли не ищут, чест
но работая в этих трудных условиях. По 
итогам работы с начала летнего сезона их 
звено признано лучшим по Каргасококому 
Рыбозаводу.

Н А РНИМ КАХ; во время рыбалки: 
звеньевой 'Э. К. Чннаков; рыбак звена
A. И. Чннаков; рыбаки Ю. Д. Трифонов,
B. И. Трифонов, С. В. ^Трифонов, В. И. 
Лузин.

В. ТЕСТОВ. 

Фото автора.

А л м а з ы  из тротила
Накопленную на военных 

складах взрывчатку можно 
превратить в россыпи алма
зов. Для этого надо лишь 
взорвать смертоносяьй запас 
по методу, разработанному 
Институтом гидродинамики 
Сибирского отделения АН  
СССР в сотрудничестве с 
НПО «Алтай».

В лаборатории процесс 
превращения взрывчатых ве
ществ в драгоценный камень 
внешне выглядит просто. В 
металлической камере, на
поминающей бочку, взрыва
ют кусок тротила. Затем от
крывают люк, и из бочки в 
подставленный бидон струй
кой высьшаются столь необ
ходимые в различных отрас
лях промышленности кри
сталлики благородного угле
рода. Из килогра1Мма взрыв
чатки получают о(коло вось
мидесяти граммов алмаз1но- 
го песка, который в десять 
раз дешевле других видов 
синтетического алмаза. Ме
тод синтеза сверхтвердого 
минерала в виде ультрадис

персного порошка, найден- 
‘ ный сибирскими учеными,— 
■принципиально новый. Он 
открьгеает перопективу круп
номасштабного производства 
и использования в народном 
хозяйстве уникального мате
риала.

—  Общеизвестно, что при 
взрыве развиваются давле
ния и температуры, доста
точные для синтеза алмаза, 
—  рассказал директор ин
ститута членнкорреспондент 
АН  СССР В. Титов. —  Но 
образуюищеся во время 
взрыва кристаллы алмаза 
почти сразу превращаются в 
уголь, так как, разлетаясь, 
нагреваются от трения о воз- 
д ^ .  Вот если бы на их пу
ти поместить для амортиза
ции подушку! Такой подуш
кой в иЕипей в^ьшной каме
ре-бочке служит инертный 
газ, который плавно гасит 
скорость алмазных частичек.

Внешне они, конечно, да
леки от з(наменитых ювелир
ных камней. Однако у серо

зеленого ультрадисперсаого 
алмазного порошка много до
стоинств. Его можно ис
пользовать в качестве при
садки к омазочиьш маслам, 
и тогда в неекюлько раз ус
коряется при применении 
этих масел обкатка двигате
лей. А  это ведет к росту 
производительности труда, 
резкому сокращению расхо
да горючего. Чрезвычайно 
перспективно нанесение хро- 
малмазных покрытий для 
упрочнения металла. А  из
делия из пластмассы после 
добавления в нее алмазной 
пыли приобретают уникаль
ные свойства.

По оценке специалистов, 
сибирские ученые опережа
ют зарубежных исследовате
лей в этой области на не
сколько лет. Есть запас вре
мени, чтобы широко выйти 
■на мировой 'РЫНОК с уникаль
ным материалом, готовыми 
технологиями его примене
ния.

В. ЕЛЬМАКОВ, 
корр. ТАСС.

I ( I
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Каков он, партийный лидер?
Продолжаем обсуждение возможных изменений в Уставе КПСС

Думаю, что мой партий
ный стаж (в рядах КПСС я 
с 1968 года) позволяет мне 
высказать ряд замечаний и 
предложений по существую
щему Уставу нашей партии.

Нельзя не согласиться с 
мнением о том, что Устав 
должен быть не догмой, а 
руководством к творческой 
работе каждого коммунис
та. Но ясно, что и без чет
ких положений уставных 
требований, порой даже ка- 
тегоричньк, нельзя создать 
более или менее сплочен
ную организацию едино
мышленников. К сожале
нию, в последнее время это 
слово —  единомышлен
ник —  забывается. Конечно, 
в тактических вопросах мо
жет и должно существовать 
Много мнений. А  в страте
гических ‘цель должна по
ниматься всеми членами 
КПСС однозначно. Но это
го единодушия следует 
добиваться только убежде
нием. Во весь рост встает 
здесь вопрос о роли и зна
чении лидера. Вот давайте 
и вспомним, как в первич
ных партийных организаци
ях появляется лидер.

Идет отчетно-выборное 
собрание. Как' правило, вто
рым вопросом являются вы- 

. боры партийного бюро. И 
очень часто возникает си
туация: почти каждый кан
дидат пытается найти вес
кие причины, чтобы не 
быть в выборном партийном 
органе. Если это не удает
ся, если его доводы собра
ние отвергает (а такое ча
ще всего и бывает), комму
ниста избирают в состав 
бюро. Вполне понятно, ка
кая работа будет потом.

После того, как 
выступила газета

Не все так, 
как подано 
в статье..г

12 августа в нашей га
зете была опубликована 
корреопондвнция под за
головком «И  отдаленные, 

и обделенные...», подго^в 
ленная пресс-центром обл- 
ссжпрофа по материалам 
проверок рабочих' контро
леров. Коллектив Криво- 
шеинокшо райпо прислал 
в редакцию ответ, в ко
тором выражает несогла
сие с приведвнньши в 
корреопонденции факта
ми. Вот что написано в 
ответе: «Правление Кри- 
вошеиноного райпо, рас
смотрев и обсудив на 
своем заседании статью 
«И  отдаленные, и обде
ленные...», отмечает, что 
отчасти фанты, приве
денные в ней, имеют ме
сто. Но с таким, заявле
нием, что в селе Мали- 
>н(!,вка Кривошеинсиого 
района со дня проведения 
виборов не было в пре
д к е  ни разу пряников и 
1«нфет, печенья, лимона
да, согласиться нельзя. 
Неизвестно, с чьих слое 
это написано, но доку
ментально подтверждает
ся, что в Малинои1ог толь
ко с 1 нюня по 14 авгу
ста поступило пряников 
1.700 нг, леченья —  9(Ю 
кг, карамели —  500 кг. 
Дальше пишется, что в 
Малиновке и Елизарьеве 
нет в продаже яиц, ово
щей, жиров, колбасы, со
ли. Возможно, что в Д8НЬ 
проверни этих продуктов 
не было, и стоит при. 
знать, что такое —  не 
редкость, но по мере по
ступления на склады 
райпо эти товары заво
зят в магазины сел. В 
Малиновку только за 
июль яйцо .поступало три
жды в количестве 13.320 
штук по фактурам от 3, 
5, 17 июля. Из овощей в 
июне-июле сюда посту
пило 460 кг огурцов, 598 
кг свежей капусты и 891 
кг помидоров. Колбасы 
142 кг по фактурам от 
1, 15, 22 июля. Такое 
же положение в магази
не в Елизарьеве.

Что касается автола
вок, обслуживающих жи
вотноводов, продавец ав
толавки В. М. Булыгина 
с 12 мая по июль прода
ла товаров на 38,6 тыся
чи рублей.

Подбор негативных 
фактов по нашему райо
ну, конечно, впечатляет 
неосведомленного читате
ля. Но тогда остается 
секретш, как удается 
коллективу Кривошеин- 
ского ра№ю регулярно 
выполнять план товаро- 
обО[рота.

И еще удивляет ано
нимно - безликая подпись 
под статьей —  «Пресс- 
центр облоовпрофа». Ес
ли уж в корреспонден
ции' высказывается кри
тика в адрес конкретных 
иополнителей. то и кри
тикующие не должны 
скрываться за такой без
ликой подписью.

Спрашивается, когда и на 
каком отрезке историческо
го развития партии комму
нисты не захотели занимать 
и не борются сейчас за из
брание в выборные орга
ны? Может быть, тогда, ко
гда вместо слова «поруче
ние» появилось слово «на. 
грузка»? А  может быть, 
когда стало понятно, что об
щественная работа почти 
никак не стимулируется? 
Или тогда, когда в партии 
стало считаться зазорным 
выдвигать свою кандидату
ру? Получается парадок, 
сальная картина: я выдви
гаю другого товарища в со
став ^ р о ,  считая, что он 
справится, но в то же вре. 
мя знаю, что сам справ
люсь лучше. Однако меня 
никто не выдвигает. Счи
таю, что самовыдв1Ш{ение 
должно быть одним из ос
новных способов формиро
вания выборных партийных 
органов. Скажете: спорно и 
непривычно. Но посудите 
сами. Сделать дело толково 
может лишь человек, уве
ренный в себе, желающий 
доказать Другим свои спо. 
собности. Было бы очень 
здорово, если бы на собра
нии встали несколько чело
век и заявили о том, что 
каждый из них достойный. 
Собрание решает, оценива. 
ет, избирает...

Сегодня говорят, что об
новленческие процессы в . 
партии отстают от развития 
общества. Вспомним, как 
проходили выборы в Вер. 
ховный Совет СССР, — 
были настоящие состяза
ния претендентов. Но для 
того, чтобы так избирали 
партийных вожаков, надо

как-то стимулировать труд 
секретаря первичной пар. 
тийной о>рганизацни, кото
рый не является освобож- 
денньпл. Я полностью согла. 
сен с П. Кондаковым, кото
рый считает, что оплата эта 
должна идти из партийной 
кассы Точно так же пред
седатель профкома, напри, 
мер, получал бы какую-то 
компенсацию из профсоюз
ной кассы. Долгие годы мы 
стыдливо молчали об этом. 
К чему это привело —  ви. 
дят все. Конечно, только 
такими мерами авторитет 
выборной должности не 
поднимешь, и все же.

В Уставе КПСС сказано, 
что вопрос о приеме в пар
тию обсуждается и решает
ся общим собранием пер. 
вичной партийной организа
ции: ее решение статается 
принятым... и вступает в 
силу после утверждения 
райкомом. А  что происхо
дит на практике? Сначала 
вопрос рассматривается на 
бюро, которое рекомендует 
Припять, хотя в Уставе та
кая рекомендация не пре
дусмотрена. Затем цеховая 
организация, затем парт, 
ком. Потом следует партий
ная комиссия при райкоме, 
которая Уставом КПСС 
опять же не предусмотре. 
на. И только потом канди. 
дат идет на бюро райкома 
КПСС.

Мы с этим свыклись. Но 
когда один из вступающих 
задал мне вопрос о целесо
образности всех этих ин
станций, я ничего не смог 
ответить. Ведь в них почти 
совсем не знают кандидата, 
но все принимают решение, 
посмотрев на него несколь.

ко минут. Простой подсчет 
покажет, сколько времени 
уходит зря, —  все комиссии 
и партком собираются в ра
бочее время. Сам собой на
прашивается вывод о том, 
что окончательное решение 
вопроса о приеме в ряды 
КПСС — за первичной ор. 
ганизацией, что и следует 
оговорить в Уставе.

Хочется коснуться еще 
одного цажвого вопроса — 
выборов секретаря первич. 
ной организации. Да и не 
только первичной. Несколь
ко раз приходилось быть 
свидетелем того, с каким 
трудом будущий кандидат в 
секретари избирался в со. 
став бюро. Тем не менее на 
бюро он все-таки секрета
рем становился. Срабаты. 
вал привычный механизм. 
Потом многие удивляются: 
как это могло случиться, 
почему человек не «тянет»? 
Таких случаев не будет, ес
ли Устав предусмотрит чет
кое положение о том, что и 
состав бюро, и персональ. 
но секретарь избираются на 
собрании.

В печати уже подчерки
валось, что в аппаратах 
райкомов, горкомов должны 
быть профессионально под
готовленные работники. Ра
нее все было просто и ясно: 
в тот или иной отраслевой 
отдел подбирался кандидат 
с соответствующей специ
альностью. Но кого считать 
профессионально подготов
ленным работником сейчас, 
когда отраслевых отделов 
нет? Кем должны быть они 
по образованию? Инженера, 
ми человеческих душ? Но 
если священник интересу
ется душой, то для этого он

и учится около 7 лет. Спе
циально для этого, и очень 
прилежно. Как глубоки, 
всесторонни обычно знания 
у выпускников духовных 
акадешй! Сравнение с ни. 
мй закончивших гуманитар
ные вузы не в пользу по
следних.

Считаю, следует уб
рать из Устава пушет 59, 
где говорится о том, что 
первичные партийные ор
ганизации промышленноо- 
ти, транспорта и т. д. поль- 
зуются правом контроля де
ятельности администрации. 
Видимо, это не соответству
ет духу перестройки. Одно 
дело, когда руководитель 
является членом КПСС —  
через него партийная орга
низация проводит свою по
литику и учиняет спрос. 
Другое дело, если руководи
тель беспартийный. Да и 
вообще, по-моему, редко 
где требования такого конт
роля вьшолняются в полном 
объеме. Ведь не секрет, что 
при выборе секретаря мне
ние руководителя очень ве
сомо. Именно он пишет на 
него различные характерис
тики, ведь по основной ра
боте секретарь подчиняет
ся руководителю. Поэтому 
редко кто берется по-насто
ящему койтролировать ад. 
министрацию. Да и ни в ка
ких законодательных актах 
не встречал я положения о 
подчинении первого руково
дителя партийной организа. 
ции.

В. ПОЛЕЗ, 
секретарь цеховой пар
тийной организация от
дела по исправительным 
делам УВД облисполко

ма.

■Живи, малое село

В КРАЕВЕДЧЕСКОМ 
музее села Подгор
ного нынче появился 

новый экспонат, привлека
ющий к себе , внимание
местных посетителей. Это 
карта Чаинского района
1939 года. Ничего необыч
ного в ней: от руки начер. 
чены линии речек и напи. 
саны названия деревень. 
Они-то и обращают на се
бя внимание. Г^сто лепи
лись к берегам поселения, 
приютившие в давние века 
охотников —  хантов, сель
купов. В начале этого сто
летия и русский мужик из 
голодного Нечерноземья 
потянулся сюда в поисках 
крестьянского счастья. Но 
болыпая часть деревень, как 
и по всей матушке Сибири, 
родилась в начале 30jc, 
подневольно собрав самых 
крепких работяг-крестьян 
со всех концов страны. 3  
последующее десятилетие 
щедро пополнило их раз
ноязыкое племя шецпере- 
селенцев — финнов, поля
ков, эстонцев, латышей, 
украинцев, немцев. До 90 
колхозов насчитывал ма
ленький по площади район 
на Чае. С!етодня мы с ди
ректором музея Н. П. Кры- 
циным из гущи названий 
по той карте насчитали 
всего 32 ныне существую
щих села, учтя и те, что 
отнесены к числу срочно 
требующих реанимации.

Одно из них —  Веселое. 
Умели давать имя своему 
селению наши предки. Дей. 
ствительно, веселое место 
отвела природа этому селу. 
Или выбраио это место 
опытным человеком? Под 
боком —  речка, в ту пору 
славившаяся рыбным изо
билием. Щедрая тайга за 
околицей, с ее обильными 
дарами. Широкие поля го
ворят об удобстве местяо. 
сти для раскорчевки. Екж 
р бок хозяйствовали здесь 
колхоз и промартель. В 
60-е годы колхоз стал от
делением совхоза «Бун. 
дюрский», а промартель 
была передана механизиро. 
ванному лесхозу. Работала 
пилорама, лесорубы все

дальше от околицы отодви
гали кедровые да еловые 
леса. Особо славились 
мастера цеха ширпотреба, 
где мастерили бочки всех 
мастей, могли сделать ме
бель по заказу и — произ- 
водственная экзотика! — 
единственные в районе, ве- 
селовцы выручали совхозы 
по части конных саней, 
дуг, кошевок.

Да только накладно ста
ло  дирекции лесхоза со

пустующий двухквартирник 
под новую торговую точку. 
Однако новоселье до сих 
пор затягивает райпо, не 
найдя оборудования для 
прилавка. Вот и ходят пен
сионеры за покупками в 
соседний Бундюр, а он в 
шести километрах.

Что держит ветеранов в 
разоренном селе? Чего 
ждут они в дальнейшем? С 
болью рассказывали об 
этом братья Ткаченко:

ВЕСЕЛОГО
Они могут поправиться, если сюда придут 
фермеры, кооператоры.

держать свое производство 
за полсотни километров от 
конторы (она расположена 
в райцентре). Ущ)авлять 
трудно, к тому же сырье
вая база истощена. Лес 
возить стало ближе к рай. 
центру, чем в Веселое. Эти 
аргументы и были положе
ны в основу решения пере
нести полностью базу лес- 
хоза в Подгорное.

Сегодня тут яшвут 5— 6 
семей «рабочего возраста», 
имеющие на все село пять 
детей (школьников и до
школят), и 50 пенсионеров, 
из них пятеро продолжают 
в меру сил трудиться.

Сколько раз доводилось 
писать в районную газету 
о людях Веселого. Теперь 
там не слышно веселого пе
рестука бондарного цеха, 
нынешним летом сгорел 
бывший цех лесопиления. 
Уныние наводят брошенные 
дома, обрастающие Дурно- 
г^вьем. Изредка приезжа. 
ет в старый клуб кинопе
редвижка, но старики —  не 
очень-то активные зрите
ли. Ветхий магазин закры
ли, лесхоз на паях с совхо. 
зом отремонтировал летсм

— Мы тут выросли, тут 
наши семьи поднимались на 
ноги, здесь наши корни. 
Куда уезжать от дома, . от 
хозя{к:тва? Разве это село 
хуже других? Шмалельку 
бы еще работали.

А  как на это смотрят 
руководители, чьими стара
ниями «до ручки» доведено 
целое село?

Директор лесхоза И. П. 
Орлов:

— Производственная ба
за лесхоза в Веселом из. 
жила себя. Но наши вете
раны не забыты. Лесхоз 
взял на себя заботы о дро
вах, заготовке кормов, па
хоте огородов. Нынче мы 
обустраиваем сельскую до
рогу. Что от нас зависело, 
сделали по ' ремонту мага
зина. Будущее веселовцев 
целиком зависит теперь от 
совхоза: как он распоря
дится землей, вовлечет в 
.работу людей, обустроит их 
быт и хозяйство.

С директором совхоза 
«Бундюрвекий» Н. Е. Са
вельевым и секретарем 
партбюро М. А. Шорнко. 
вым о судьбе Веселого мы

говорили не раз. Весной 
они связывали свои надеж
ды с передачей села одно, 
му из заводов Томска в 
аренду для создания под- 
собного хозяйства. К осени 
ясно стало, что в условиях 
хозрасчета никакой завод 
не возьмет на себя столь 
затратную обузу —  содер
жать село, хозяйствовать 
на земле за 350 километ
ров.

—  Мы и так держим в 
. Веселом нерентабельную 

маленькую ферму откорма 
телят, чтобы последние че
тверо наших-рабочих не уд
рали оттуда. Пьют они, 
привесы низкие, сторожа за 
ними не поставишь, от глаз 
в стороне, —  сетует дирек
тор совхоза.

Но сама перестройка 
подсказывает путь возрож- 
дения села. Веселое — 
просто идеальное место для 
фермерства. Все под бо
ком — поля, выпаса, на 
первое время можно отре
монтировать пустующие до
ма. Здесь же сподручно ор
ганизовать кооператив по 
производству пиломатериа
лов, для 5— 6 тысяч кубо
метров в год леса хватит. 
Опыт возрождения села на 
основе новых экономиче
ских отношений имеется 
рядом, в Подольске, в сов. 
хозе «Бакчарткий». Еще 
весной мы говорили об 
этом с Шориковьш и Са
вельевым. «Н е очень-то ве
рится в такое, вряд ли най. 
дутся охотники», —  был 
ответ.

Итак, назкшаю адрес для 
тех, кто хочет испытать си
лы н способности, став хо
зяином земли и крестьян, 
ского дела: Чаинешй рай.
он, совхоз 1«Бундюрскнй». 
Об условиях аренды земли 
и скота следует предвари
тельно договориться с дн- 
рекцней совхоза.

Согласен в директор лес- 
хоза передать кооперативу 
все, что осталось от произ. 
водственной базы лесхоза в 
Веселом.

Я. ВАРКЕНТИН, 
наш соб. ворр.

ТОВАРЫ ДЛЯ Д О М А

Э ЛЕК(ГРОМИКСЕР —  заветная 
мечта многих хозяек. Еще бы, в 
считанные секунды можно взбить 

коктейль, крем для торта, сделать го
голь-моголь.

Но, увы, доступен он немногим. Еже
годно в торговлю области поступает все- 
го 9 тысяч миксеров. Эту цифру назвала 
директор базы «Росхозторга» Р. Д. 'Ша- 
калина и тут же добавила:

— А  годовая потребность только для 
Томска 20 тысяч. Покупательский спрос 
не удовлетворяется и наполовину. Боль
шую надежду мы возлагали на Томский 
электротехнический завод. Два года назад 
он представил проект плана производства 
продукции на 1988 год, где значился вы
пуск 5 тьюяч миксеров. В самом же 
плане эта цифра загадочно исчезла. В 
этом году вновь появилась обнадежива
ющая строчка. Правда, теперь завод обещал

каждой хозяйке

лишь три тысячи. По тысяче в квартал, 
начиная со второго. Но ни во втором, ни в 
третьем миксеры на базу так и не посту
пили. До сих пор не представлен даже 
опытный образец.

Завод уже не раз упрекали в том, что 
он не производит сложную бытовую
электротехяшцг, не осваивает новые изде
лия новседневното спроса, ограничив
шись выпуском электроточил.' На недав
нем заседании исполкома облсовета он 
назывался в числе предприятий, не вы- 
полнивших задания комплексной програм- 
мы развития производства товаров народ
ного потребления на 1986— 1988 годы и 
за семь месяцев этого года.

В чем же дело?
Ответ на этот вопрос главный инженер 

А . Н. Лойко начал с кратной предысто
рии.

Когда предприятие обязали вьшуснать 
ширпотреб, здесь стали думать, чем за
няться. У  разработчиков ничего нового не 
было, и тогда было решено освоить то, 
что уже производят другие предприятия.

— Мы хотели выбрать изделие, кото
рое не противоречило бы основному про
изводству и пользовалось спросом у на
селения. После некоторых колебаний ос- 
тановились на миксере, ознакомившись с 
разработкой вильнюсских конструкторов. 
Почему колебались? Посмотрите,— 
Аркадий Николаевич жестом указал на 
металлические и пластмассовые детали, 
разложенные на столе заседаний в его 
кабинете. — Это комплектующие, их 34. \

это, —  главный инженер положил на ла- 
донь компактный моторчик, —  как гово
рится, по нашей части. И мы его уже ос
воили. Здесь много ручной работы. Косо 
временем самые трудоемкие операции бу- 
дут механизированы. Вот тогда реаль
ностью станет производство 100 тысяч 
миксеров в год. Но, чтобы выйти на се
рийный выпуск, нужны партнеры по про
изводству плат. Выручил, ленинградский 
«Электропульт». Это объединение обеща
ет поставлять 5 тысяч плат в год. На пер
вое время хватит. Однако вся затея обре
чена на провал, займись мы переработкой 
пластмассы. На заводе всего пять термо- 
пластавтоматов, и те уже старые, а новых 
не предвидятся. Вышли на кооператоров.

На предложение электротехников отклик
нулся кооператив «Авангард». Он же со
гласился провести испытания пресс-форм, 
изготовленных на заводе.

—  Сотрудничеством пока довольны,—
говорит председатель кооператива А. Н. 
Чапурин.— Испытания мы уже заканчи
ваем. Очень серьезно отнеслись к это.му 
заданию слесарь-ипструментальщик
В. Никифоров и наладчик пресс-автоматов 
А. Балаганов. Кое-что они доводят сами. 
В этом им помогают начальник экспери- 
ментальн01конструкторского бюро А. Е. 
Шергин и начальник ^ экспериментальной 
лаборатории В. С. Ларин.

Итак, подготовка производства, можно 
считать, завершена. Когда же томички 
смогут увидеть на полках магазинов за
ветные миксеры?

— Скоро,— заверил А. Н. Лойко.— Мы 
хотим сделать подарок к Новому году, 
отправить на базу «Росхозторга» 3 ты
сячи миксеров.

Да, не всем желающим достанется но
вогодний подарок электротехшков. Может 
быть, повезет в будущем году?

— На 1990 год мы запланировали 5 
тысяч миксеров. Пойимаем,' что этого не
достаточно, Пока не хватает площадей. 
Участок сборки ютится в комнате на 36 
квадратных метров. Конверсия v почти ни
чего не дала. Все типы общей электро
техники, в том числе заказы министерст
ва, остались в производстве. Сократились 
объемы. Естественно, все линии задейст
вованы. Уменьшилась лишь нагрузка на 
оборудование. Собираемся осваивать но
вую промьппленную площадку. Мы ведь и 
сами заинтересованы в серийном вьшуске 
миксеров. И со временем выйдем на циф
ру 100 тысяч в год.

Остается добавить: планируемая цена 
миксера 38 рублей.

Г. КАЗАНЦЕВА.
* * ★

Н А СНИМКАХ: слесафы-инструмей-
тальщик высшей квалификации В. И. Бе- 
ликов изготавливает пресс-формы для 
производства деталей миксера; а вот и са
ма HOBHiQta электротехников —  электро
миксер «Кедр» с насадками.

Фото В. АН ГАРИ Н А.

Спрос есть, )а предложение!

ЦЕННЫЙ П Р О Д У К Т для М ИЧУРИНЦЕВ
В газете «Красное зна

мя» от 24 aisrycTa меня 
очень заинтересовала статья 
«Второе открытие камня», в 
которой сообщается, что вах
товики Томской райагропром- 
хиМии ежесуточно, кроме 
щебня, получают 200— 250 
тонн известковой муки. Это- 
очань нужный и ценный прэ- 
дунт производства, который 
жаждут приобрести не толь
ко колхозы и совхозы, но и 
садоводы-огородники.

Всем известно, что земля

нашей области кислая и 
для нее необходимо изцест 
кование. Конечно, 200— 250 
тонн — это капля из общей 
потребности колхозов и сов
хозов, но есть смысл позабо
титься и о садовых участ
ках, и о земельных наделах, 
вьщеляемых работникам 
предприятий под посадку 
картофеля.

Уверен, что садоводы и 
владельцы земельных наде
лов под картофель были бы 
очень благода^ы тем, кто

организовал бы расфасовку 
по 10— 15 килограммов из
вестковой муки и продажу 
ее населению через садовод
ческие организации или в ' 
специально созданном пункте 
продажи. Ведь это — доход 
в бюджет области и боль
шая радость огородникам.

Если нет готовых агрега
тов для расфасовки, в горо
де нашлись бы и рационали
заторы, способные их изго
товить.

А . МАСТЕРЕНКО.

-Письма из Колпашева

С В А Л К А

1. Долгая дорога 
в «дюнах»

и  никакой прибалтийской 
романтики. Просто — очень 
мягкая, бесшумно пружиня
щая дорога, зажатая с двух 
сторон трехметровыми ку
чами из опилок и дощатых 
обрезков. Это —  отвалы То- 
гурского лесопромышленно
го комбината, именуемые го- 
рожанами попросту свалкой. 
Говорят, длина этой опилоч
ной дороги около двух с по
ловиной километре®.

Все обозримое простран
ство до самого горизонта со
стоит из пепельно-серьк, 
промытых многолетними 
дождями, а также из души
стых овеженасыпаиных дре- 
весноолилочных «дюн». У  
подножия некоторых навалея

разный бытовой мусор —  в 
качестве подтверждения, что 
это и есть свалка. Мимо, 
вздымая желтоватую пыль, в 
обе стороны движутся 
КамАЗы —  подвозят отхо
ды.

Отвалам Тогурского ЛПК 
—  около тридцати лет. По
ражающие воображение 
мертвые бесконечные «дю-^ 
ны» —  лишь небольшая, ви-'' 
димая, часть айсберга. Счи
тают, что -утрамбованная 
опилочная масса достигает 
десятиметровой глубины. 
(Сколько здесь похоронено 
отходов? Точно никто ска
зать не может. По самым 
скркэмиым подочетам, боль, 
ше 10 миллионов к ^ м е т -

ров, Ийтерёснд! (жойвкОёФФ 
ят эНи утопленйке в болоте 
миллионы?

Говорят, «там у Яих» из 
ОПИЛОК делают все что 
угодно: мебель, дома, посу
ду и смокинги. Подбирают 
все отходы до крохи.

У  нас, то бишь в Тогуре, 
живут чрезвычайно богатые 
люди, ежели свозят миллио
ны в отвалы за ненадобно
стью. Ежегодно свалка по
полняется 400 тысячами ку
бометров неделовой древе
сины.

Но, вероятно, мало кто 
удивится, узнав, что ТЛПК
— отнюдь не миллионер, а, 
напротив, планово-убыточ
ное предприятие. Почему?

Из-за свалки. Нет, не в 
буквальном смысле слова. 
Точнее —  оттого, что от
сутствует ■глубокая перера
ботка древесины.

—  Отвалы —  наша беда,
—  жалуется главный инже

нер ЛПН Ни'коЛай ЙйбвЛё' 
Нич Федоров, —  за ними по
стоянный присмотр требует
ся. Часто горят: бывали дни, 
по 3 ~ 4  пожара тушили. 
Доходы от отходов? Прода
вать населению, конечно, 
можно, тысяч двести мы на 
этом получали бы, но ведь 
сколько дополнительно лю
дей и машин потребуется! 
Где взять?

Впрочем, продавать за 
бесценок нетоварный лес на 
дрова —  тоже не самый 
лучший вариант. В стране 
95 процентов отходов лесо- 
нромьшленных комбинатов 
идет на производство ще
пы, остальное используется 
по мелочам. Щепа —  сырье 
для производства ДСП и 
ДВП (НТО не знает, какой 
это дефицит!). Казалось бы, 
тогурцам и карты в руки.

Так ОНО и есть. Получив 
сегодня самостоятельность,

НО не имея пр|Нбыли и тем 
паче —  валюты, сами прое- 
то-тани рвутся на внешний 
рынок.

Вся загвоздка й том,— 
Продолжает П. Я. Федоров,
—  что линия по производст
ву ДВП —  целый завод сто
имостью 13 миллионов, при
чем не рублями, потому что 
у нас такого (^орудования 
не выпускают. До сих пор че
рез министерство ничего 
«пробить» не удавалось, с 
ним мы уже лет пять «вою
ем» по этому поводу, Пьшче
—  другое дело. Создаем со
вместное предприятие с Гос
снабом Азербайджана. Мы 
им — лес, они —  договор с 
американцами, чтоб те в 
Колпашеве завод по произ
водству ДВП . поставили. 
Бизнесмены пока согласия 
не дали, изучают документы. 
Если откажутся —  нам «тру
ба».

И действительно, «тру
ба». Потому как прежняя 
плановая убыточность ком
бината (в убыток не себе — 
государству) уж никак не 
«пройдет» в условиях гряду
щего территориального хоз
расчета. И кому тогда бу
дет нужен комбинат, кото

рый й м е » дело е драгоцен
ным по вьшешним временам 
лесом, а сам не то чтобы 
дать прибыль •=- свои рас- 
хо'ды понрытв не может.

Все бы хорошо, да вот в 
родном объединении «Том- 
леспром» у заместителя на
чальника по деревообработ
ке М. 3, Кирьянова - свои 
резоны смотреть на тогур- 
ские затеи неодобрительно.

—  Киевский филиал ин
ститута «Гипродревпром» 
проработал вопрос о воз
можности и целесообразно
сти строительства завода 
древесностружечных плит 
в Колпашеве. Ни по каким 
показателям там строить его 
нельзя. Экономически невы
годно: район северный, труд
нодоступный, большие за
траты неизбежны. Другое 
дело — выпускать щепу для 
этих плит. Это можно... Да 
только потребителя щепы 
найти трудно: томский и
асиновский заводы имеют ее 
в достатке, а везти за пре
делы области опять невы
годно.

— Что же выгодно? Вы
брасывать отходы на свал
ку?

—  Наше предложение —

йос'г&виФй ваябд 8 белом  
Яре, Там есть железная де- 
рога. И воэить сырье тудк, 
В минисгерстве идея не of- 
вергнута, н® пока решейий § 
строительстве нет. Ни номбй» 
нат, ни объединение этеГб 
вопроса решить не могут. 
Надо ждать.

...И сжигать иЛН ГнОиТЬ 8 
отвалах ежегодно чуть не 
по полмиллиона кубометров 
дефицитного сырья для де
фицитной продукции.

Не думаю, что тогурские 
руководители слабо пред
ставляют себе, каким обра
зом они наладят производ
ство на будущем заводе и 
какие их ждут трудности и 
расходы. По всей видимо
сти, там, наконец, поняли, 
что эта громадная свалка в 
течение трех десятилетий 
не только пожирала всевоз
можные прибыли, но и унич
тожала, убивала чувство хо
зяина у северян. Хоронила 
всякие перспективы на само
стоятельность. Поняли, что 
единственный выход для 
комбината — заняться глу
бокой переработкой древеси
ны.

И. ШЕВЧЕНКО.
(Продолжение .следует).
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С ^ ^ Д Ь Б А ПЕСНЯ
Старинное шшниао, нане<м

— открытый нотный аль
бом. акзотические сувени
ры, привезенные из дальних 
поездок. Портрет тфасивой 
молодой женщины на сте
не...

Впрочем, в небольшой 
квартирке есть весь набор 
необходимого для скромной 
жизни. Но все бытовое не 
замечаетчся. Главное — пи
анино, стопки нот й непере
даваемая атмосфера -уюта. 
Утверждают, что квартира 
может многое рассказать о 
своем хозяине. Если тан, то 
хозяйка —  непременно акт
риса, всю жизнь посвятив
шая служению искусству. 
Но .̂. целых тридцать лет 
Евгешя Ароновна работала 
старшим диопетчером заво
да.

Разговор хозяйки нщтри- 
нужденно прерывается иг
рой на пианино: «Слышали 
это?». Или ее- пением; «У  
нас очень хорошо получа
лась «Рыбка-окунечек...»

Евгения Ароновна с неиз
менным маникюром, хотя 
все-все по дому ей прихо
дится делать самой, и не так 
давно она пережила настоя
щее стихийное бедствие, 
квартиру затопляло... Эле
гантное черное платье с 
ослепительным кружевным 
воротничком — взору гостей, 
даже нежданных; она пред
стает только такой.

После визитов к Евгении 
Ароновне всегда думаю: 
«Выходит,' время не власт
но над красотой и женст
венностью? Творческое дол
голетие —  это дар судьбы 
или неустанный труд над 
собой?».

Вот она. как всегда, в чер
ном и белом, на премьере в 
театре, а вот —  на заседа
нии секции композиторов, а 
вот на собственном бене
фисе. И солидная цифра — 
«7 5 » совершенно не соот
ветствует ни жизненному 
ритму бенефициантки, ни 
ее мироощущению, ни вне
шности, наконец...

Читателям постарше имя 
Евгении Ароновны Бабиц
кой хорошо знакомо. Зна
менитый хор «Лампочки» и 
его руководитель Бабицкая
— как популярны от  были 
в Томск® в течение несколь
ких десятилетий! Шли по
слушать кор, посмотреть и 
послушать Бабицкую. Она 
непременно пела свои лю
бимые — «Данко», шуточ
ную «Платье»...

И еще одно свидетельст
во популярности.

—  Петь в хоре «Лампоч
ки» я мечтала со школы —■ 
часто слышала его выступ
ления по радио. Именно эта 
мечта привела меня из род
ного села Вознесенка Ше- 
гарского района в Томск,— 
вспоминает Е. Иванова, кон
тролер электролампового за 
вода. —  Вскоре я, семнад- 
цатилетняя девчбнка, пред
стала перед Евгенией Аро
новной Бабицкой. Это имд я 
давно знала и, признаться, 
робела. Встретили меня в 
хоре очень доброжелатель
но, а Евгения Ароновна ста
ла мне второй матерью. Мне 
доверили запевать песню 
«Варежки». Какое эго было 
счастье1„

А  сколько писем прихо
дило на Томское телевиде
ние со всех концов страны!.. 
А  ведь это — самодеятель
ный коллектив, все участ
ники которого в'Месте с ру
ководителем занимались _ пе 
нием в свободное от основ
ной работы время...

...Как-то в Киеве, где жи
ла до войны семья Бабиц
ких, во Дворце культуры к 
Шеяе подошли ребята:

—  Ты нам очень нужна! 
Наш руководитель народно
го театра хочет, чтобы ты 
играла у нас!

Удивленной девушке ру
ководитель пояснил, что 
она подходит на роль Со
фьи — главной героини в 
водевиле. По ходу пьесы 
пришлось и танцевать, и 
петь, и все у Жени получа
лось. Счастливый, случай 
открыл ей совершенно дру
гую, незнакомую, удивитель
но манящую жизнь.

Но случай ли? Она обя
зательно пришла бы на сце
ну, может быть, позднее, но 
все равно бы пришла. Отны
не ее жизнь — две жизни; 
днем работа в научно-иссле
довательском институте по
сле окончания техникума, а 
вечерами — таинственный 
мир сцены. «Вся радость 
моей жизни —  в этом кол
лективе»,—  писала ,в «Ком
сомольской правде» о свое-л 
народном театре самодея
тельная артистка Евгения 
Бабицкая в феврале 1941 
года.

Декан театрального .фа̂  
культета института, увидев 
ее на сцене, посетовал: «Ж е
ня, вам нужно поступать к 
нам, обязательно!» После 
долгих колебаний девушка

СПИСОК
лиц, реабилитированных в 1989 году, согласно Указу 
Президиума Э^рховного Совета СССР от 16 'января 1989 
года «О  дополнительных мерах ио восстановлению спра. 
ведливости в отношении жертв репрессий, имевших ме
сто в период 30— 40-х р начале 50-х годов».

Шакалов Петр Семенович,
1888 года рождения, уро
женец с. Сине-Лепяшвское 
Воронежской губернии, кре
стьянин-единоличник!, про. 
живал- в с. Сергеевка За- 
чулъшского района Томско
го округа. Осужден по ст. 
58-11 УК РСФСР к 5 го. 
дам исправительно-трудо
вых лагерей\(ИТЛ):

Линьков Игнатий Семе
нович, 1890 года рождения, 
уроженец с. Журавка Кур. 
ской области, крестьянин- 
едшюличник. проживал в 
с. Сергеевка Зачулымского 
района ToMCHoiro округа, 
осужден по ст. 58-П УК 
РСФСР к 5 годам ИТЛ;

Сычев Иван Васильевич, 
1882 года рождения, уро
женец д. Тереховка Кур 
ской области, крестьянин- 
единоличник, проживал в 
с. Сергеевка Зиулымско- 
го района Томск )го округа 
Осужден по ст. 58-П УК 
РСФСР к. 3 годам ИТЛ.

Куракалов Дмитрий Аид' 
Реевич, 1899 года рожде
ния, уроженец с. Комарихи 
Рубцовского округа, кре. 
стьянин-единоличник;', про
живал- в с. Сергеевка За. 
чулымского района Том
ского округа. Осужден по 
ст. 58-П УК РСФСР к 5 
годам ИТЛ.

Хаустов Герасим Гри. 
горьевич, 1906 года рож
дения, уроженец с, Карло
во Рубцовского округа, 
крестьянин . единоличник, 
проживал в с. Сергеевка 
Зачульшекого района Том
ского округа. Осужден по 
ст. 58-П УК  РСФСР к 5 го
дам ИТЛ.

Устьянцев Никифор Ни
колаевич, 1884 года рож- 
дсния, уроженец с. Бобко- 
во Р^цовского 01фуга, 
«рестьянин . единоличник, 
проживал в с. Сергеевка 
Зачулымского района Том- 
^̂ к®го округа. Осужден-по 
ст. 58-11 УК  РСФСР к 5 
годам ИТЛ.

Петр Иванович,
1893 года рождения, уро. 
женец д. Комиссарово 
Харьковской тубернии, ра

бочий сплавконторы, прожи
вал в с. Сергеевна Зачу
лымского района Томского 
округа. Осужден по ст. 
58-11 УК РСФСР к 5 го
дам ИТЛ.

Сунцев Василий Семено
вич, 1905 года рождения, 
уроженец д. Сунцево Вят
ской губернии, не работав
ший, проживал в г. Томске, 
по ст. 58-4 УК  РСФСР при
говорен к высшей мере на
казания (ВМН).

Сысоев. Василий Иванович, 
1869 года рождения, уроже
нец с. Молчанова, крестья
нин-единоличник, проживал 
в с. Молчаново. Осунадея по 
ст. 58-10 УК РСФСР к 10 
годам ИТЛ.

Максимов Павел Демья
нович, 1884 года рождения, 
уроженец с. Мулова Кожев- 
никорского района, крестья
нин-единоличник, проживал 
в с. Мулова Кожевяиковско- 
го района, <1сушдеи по сг. 
58-10 УК  РСФСР к 5 годам 
ИТЛ.

Лейбович Самуил Айзико 
ВИЧ, 1891 года рождения, 
уроженец д. Нафактаево 
Енисейской губернии, не ра
ботавший, проживал в 
г. Томске. Осужден по ст. 
58-10 УК  РСФСР к 5 годам 
ИТЛ.

Лейбович Леонтий Лйзи- 
кович, 1882 года .рождения, 
уроженец г. Енисейска, не 
работавший, проживал в 
г. Томске. Осужден по ст. 
58-10 УК РСФСР к 5 годам 
ИТЛ.

Уткин Алексей Федоро
вич, 1875 года рождения, 
уроженец д. Н, Ювалч 
Кожевниковского района,' 
крестьянин - единоличник, 
проживал в Д. Н. Ювала Ко- 
жевяиковского района. Осуж 
ден по ст. 58-10 УК РСФСР 
к 5 годам ИТЛ.

Колчин Павел Иванович, 
1876 года рождения, уроже
нец д. Старая Владимир
ской г^ернии, рабочий по 
лайму, проживал в г. Том
ске. Осужден по ст. 58-10 
УК  РСФСР к 5 годам ИТЛ.

(Продолжение следует).

решилась. Пришла подавать 
документы, увидела других 
абитуриенток — с моДными 
прическами, ярким макия
жем — ,и... струсила.

— Жалеете, Евгения Аро
новна? — спрашиваю.

— Нет. Иначе у меня на 
было-бы «Лампочки», — не 
задумываясь, отвечает Е. А. 
Ба'бицкая.

«Ламночка» в ее жизни 
возникла в январе 1942 го
да: из эвакопункта горис
полкома направили на элек
троламповый завод. И хотя 
впереди было столько испы
таний: совершенно незнако
мый сибирский город (после 
теплой Украины!), смерть 
отца, трудные военные го
ды — появилась надежда, 
что все утрясется...

Цоеле войны бйла воз
можность вернуться в Ки
ев. Но не захотела: уже
прикипела сердцем к Сиби
ри.

Хор электролампового за
вода запел в январе 1947 
года. Очевидцы вспоминают: 
«Был какой-то праздник, 
грузов.ик на проспекте Ле
нина превратился в сцену. 
И вот звонкий голос объяв
ляет: «Художественный оу- 
.коБОДитель хора— Бабицкая. 
Автор слов — Бабицкая 
Исполняет Бабицкая». Она 
еще и танцы сама ставила: 
пригодился киевский опыт.

У  Евгении ApoHOiBHbi есть 
большая общая тетрадь, где 
по годам записаны важней
шие события из жизни хо
ра. Открываю наугад — 
1950 год: «К  нам пришел
.новый daHKHcir —  студент 
Томского музыкального учи
лища Володя Лавриненко». 
Если • предыдущий аккомпа
ниатор рювно в 23 часа чех
лил баян, то Лавриненко 
играл до. тех пор, пока Ба
бицкая вела репетицию. 
Именно здесь, в хоре, окреп 
композиторский талант Вла
димира Лавриненко. Не
сколько десятков песен на
писал он, работая с хором 
«Лампочки». Прозвучав в 
Томске, песни затем расхо
дились по стране, их запе
вали и любительские, и про
фессиональные русские на 
родные хоры. И сейчас уже 
с  дочерью В. Ф. Лавринен
ко — Мариной Евгения Аро
новна записьшает , песни 
Владимира Федоровича для 
сборника.

«Звездный час хора» — 
1957 год. И до. и после 
этого было много творчес

ких побед, лауреатских зва
ний. Но тот, уже такой да
лекий год — незабьшаем. 
Страна, готовясь к Всемир
ному фестивалю молодежи и 
студантов в Москве, прово
дила Всесоюзный фестиваль 
•молодежи. Любимый томи
чами хор победил на зо
нальном смотре в Новоси
бирске и получил право по
ехать в Москву.

— Волновалась очень, — 
расоказьшает Евгения Аро- 
.новна. — Репетиции в Мо
скве продолжались по пять- 
шесть часов, и вот конкурс
ный концерт. «Ох Сибирь, 
моя Сибирь» —  запела Ка 
тя Рахманова «Томские ча
стушки». Хор исполнил не
сколько песен Владимира 
Лавриненко — «-К северу 
от Томска», «Сибирь — лю
бовь моя». Очень понрави
лись жюри и посиделочяые 
«Как у нашей молодой», 
«Рыбка - окунечек». Ре
зультат превзошел все ожи
дания: томичи noj^HHH се
ребряную медаль лауреата 
конкурса и право участво
вать в культурной програм
ме V I Всемирного фестива
ля молодежи и студентов.

И вновь —  репетиции, 
репетиции, репетиции... Но
вые песни, новые програм
мы, новые солисты. Многие 
воспитанницы Бабицкой ста
ли профессиональными акт
рисами хоров — Омского, 
Воронежского, имени Пяг- 
1НЯЦКОГО. Да, они уезжают 
из Томска, но остаются в 
памяти и сердце Евгении 
Ароновны.

* * ★

Старший диспетчер элек
тролампового завода Е. А. 
Бабицкая в свое время уш- 
ла на пенсию. Но разве мо
жет быть пенсионеркой на
стоящая актриса? У  Евге
нии Ароновны появился но
вый коллектив, в котором 
занимались сотрудники за
водоуправления. Появилось 
несколько интересных ком
позиций; «За 60-й парал
лелью», «Этот День Побе
ды», «Рассказы о Томске», 
Во время работы над по
следней долго искала реше
ние сцены гибели татарской 
княжны Томи. За советом 
Евгения Ароновна пошла к 
артистам гастролировавшего 
Красноярского ансамбля 
танца Сибири. И получи
лось!

Свои песни Евгения Аро
новна обычно показывает

Сергею Александровичу Ко
ролеву, председателю Том
ской секции. С!оюза компо
зиторов. «Хорошо, но...» — 
отвечает он и советует, над 
чем поработать. Переделы
вала, переписывала, а когда 
обна'ружила, что не хватает 
знаний', с)тала учиться. 
«Умение учиться — еще 
один талант Евгении Аро
новны», — оказал во время 
бенефиса Е. А. Бабицкой 
С. А. Королев.

А  еще у нее талант отга
дывать чужие таланты и Де
лать все, чте^ы они раскры
лись!

И сейчас Е. А. Бабицкая 
не думает о покое. Несколь
ко лет назад ее попросили 
позаниматься с сотрудника
ми лечебно - трудового про- 
филш<тария. После недолгих 
колебаний согласилась. Сей
час администрация утверж
дает, что Бабицкая создала 
не только ансамбль художе
ственной самодеятельности, 
она попросту сплотила кол
лектив. «Это сделали пес
ни», — утверждает Евгения 
Ароя-овна. Не так давно ей 
вручен знак «За культурное 
шефство над органами МВД». 
«Увэдешечки»—  так ласково 
называет свой коллектив 
Евгения Ароновна — стали 
занимать призовые места в 
смотрах художественной са
модеятельности.

Несколько лет-назад Е. А  
Бабицкая, встречая свое 
70-летие, говорила:

— Ученые считают, что 
до 74 лет человек — ножи 
лой, затем начинается ста
рость. Думаю, когда мне ис
полнится 74, эта граница 
еще сдвинется.

Нынешним тепльш авгу
стом Евгения Ароновна 
встретила свое 75-летие 
(нехорошо говорить о возра 
сте женщины, но ведь она 
его не скрывает, да и вы
глядит моложе, и живет не 
по-стариковски).

— Эта цифра. — семьде
сят пять — неожиданно во
шла в мою жизнь, — гово
рит Бабицкая, — и нисколь 
ко не уменьшила желания 
жить, трудиться и творить. 
Моя встреча с ней была 
-дружеской, светлой, радос г 
ной. А  старость... Я чи
тала недавно, что старости 
прекрасной не бывает, что 
она может быть или спокой
ной или горькой... Мне 
критерии не подходят. Спо
койствия в моей жизни нет 
и пока не предвидится... 
Когда бываж^ невьшосимэ 
трудно, приходили на по
мощь верные друзья — 
труд и песня.

Т. ДРОЗДОВА.

ж.

...жШМ.
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Фото H. ПОТАПОВА.

П О ГО Д А
Сегодня — облачность с 

[Прояснениями, небольшие 
кратковременные осадки в 
виде дождя и мокрого сне
га, ветер северочзап'адный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура 0— 5 ирадусо® 
тепла, в Томске 3— 5 гра
дусов тепла.

29— 30 сентября — об
лачность с проясие-ниями, ме
стами -осадки, преимущест
венно в виде снега, ветер за
падный. 7— 12 Метров в се
кунду, температура ночью 
от 4 мороза до 1 градуса 
тепла, днем 3— 8 градусов 
тепла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 128 сентября 
'ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.30 — 

До1Кумента.пьный фильм. 8.50— 
«Поют ватривчаны». Передача

из Львова. 9.15 — Мультфиль
мы. 9.50 — .футбол. Европей
ские кубки. 11.55 — «Детский 

час» (с уроком английского язы
ка). 12.55 — Спортивная про
грамма; футбол. Европейские 
кубки. Бокс. Чемпионат мира. 
14.55 — «Стихов любимейшие 
строки». 15.30 — Выступают 
оркестры народных инструмен- 
■ Тов г. Москвы. 15.55 — «Ры
жик». «Приобщение». Докумен
тальные телефильмы. 16.45 — 
«О чем поют дети Земли». «Зо
лотые ворота». (ЧССР). 17.35— 
Мультфильмы. 18.10 — «Власть 
— Советам!». 18.40 — «Сегод
ня в мире». 18.55 — Футбол. 
Европейские кубки. 21.00 —
«Время». 21.30 — Спортивная 
программа: футбол. Европей
ские кубки. Бокс. Чемпионат 
мира. В перерыве — «Сегодня' 
в мире».

[ВТОРАЯ -ПРОГРАММА, 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,15, 11.15 — «Класс». На
учно-популярный фильм. 8.35, 
9.45 — ГШиродоведение. 5-й 
класс. 8.55 — Испанский язык. 
1-й год. 9.25 — «Морской ин
женер Борис Малинин». Науч
но-популярный фильм. 10.05— 
Испанский язык. 2-й год. 10.35, 
11.40 — Физика. 8-й класс.

11.05 — Новости. 12.10 — «При
глашаем на работу». Докумен
тальный телефильм. 12.30 —
«Клоуны». Фильм-концерт.

С 13.00 ^^9 .00  — перерыв.

19.00 — «День области». 19.15 
—«Вестник фестиваля». 19.30 
— «Здравствуйте!» Программа 
по вашим письмам.

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
J ТОМСК

10.30 — I региональный фе
стиваль молодежных телепро
грамм. Показ конкурсных пе
редач.

С 14.30 до 18.10 — перерыв.
МОСКВА

18.10 — Новости. 18.20 —
Бокс. Чемпионат мира. 1/4 фи
нала. 19.35 — Волейбол. Чем
пионат Европы. Мужчины. 
Сборная СССР — сборная 
Польши. 20.05 — Гостелерадио 
Татарской АССР. «Жилье-2000: 
реальность и перспективы». 
20.45 — «Спокойной ночи, ма
лыши!»

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

Театр
ДРАМ Ы

ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

29 сентября. «О тех, кто лю. 
бит* — 11, 14-30. «Бойкот» — 
19. ,

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А»
29 сентября. «Шок» (две се

рии) — 11, 13-30, 16. 18-30,21.
вмени М. ГОРЬКОГО

29 сентября. «Тарзан» — Ю, 
12, 14, 16, 1в> 20. «Музыкаль
ные игры» — 8-40, 10-20, 12, 
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. Программа мультфильмов 
-- 9, 10-10, 11-25.

«О К ТЯ Б РЬ»
29 сентября. «Леди Джейн» 

(две серии) — 8-40, 11-10, 13-40, 
16-10, 18-40, 21-10. «Она с мет
лой, он в черной шляпе» — 9, 
10-40, 12-20. «Слуга» (две се
рии) — 14, 16-30, 21. Автор
ский кинематограф Александра 
Кайдановского. «Жена керосин
щика» — 19.

«ПИОНЕР»
29 сентября. Мультсборник 

«Каркуша» — 9, 10-30, 12. «Она 
с метлой, он в черной шляпе»
— 13-30, .15, 16-30. «Тайна Ост
рова чудовищ» — 18, 19-50,
21-40.

«СИ БИ РЯК»
29 сентября. Мультсборник

— 9-20. «Восход «Чер
ной Луны» — 11, 13, 15.
17, 21. Фильм с субтитрами 
«Залив счастья» — 19-20.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

29 сентября. Мультсборник 
«Бюро находок» — 10-20. Лю
бителям эстрады предлагаем 
концертную программу о уча
стием групп «Ласковый май» 

12, 14, 18; «Наутилус.Пампи-
лиус» 16. 20.

Средняя школа №  16 
г. Томска приглашает вы
пускников и учителей на 
вечер встречЦ, посвящен
ный 55-летию школы.

Вечер состоится 5 ок
тября, в 18 часов.

В связи с плановой оста- 
еопкой гормолаавода на 
санитарную обработку про
дажа молочной продукции в 
пятницу и субботу (29 и 30 
сентября) будет ограничена.

Издательство «Красное| 
знамя» приглашает на по
стоянную работу печатни
ков н приемщиков в офсет
ный цех, слесарей-наладчи- 
ков, Токаря-фрезеровщика, 
рабочего в наборный цех, 
прачку, гардеробщика, про
давца. j

Обращаться: г. Томск, цр. 
Фрунзе, 103/1, отдел кад
ров. Тел. 1-47-00.

30 сентября научно-ис
следовательский ивститут 
онкологии Томского науч
ного центра АМ Н СССР н 
онкологический дионансер 
проводят «ДЕНЬ ОТКРЫ . 
ТЫ Х ДВЕРЕЙ».

Желающих полупить 
консультацию К1вали1фици. 
рованных врачей-онкологов 
ждем с 9 до 15 час. ло ад
ресу: -пер. Савиных, 12/1, 
клиники НИИ онкологии 
ТНЦ АМ Н ССОР.

Городская дезинфекци. 
онная станция с 1 октября 
заключит договоры с пред
приятиями и организация
ми города на уничтожение 
грызунов и бытовых насеко
мых.

Справки по тел. 2-46-59, 
2-22-02, 2-39.22.

ПТУ - 21 (вечерне-смен
ное) продолжает набор 
учащихся для повышения 
квалификации по специ
альностям: . токарь(-фрезе« 
ровщик, шлифовщик,
электрогазосварщик, сле- 
сарь-ремонтшк, слесарь- 
сантехник, слесарь механо' 
сборочных работ, радио
монтажник, электромо№ 
тажник, слесарь КИПнА, 
контролер ОТК, нададчвк 
технологического оборудова
ния, , |слесарь-инструменталь- 
щик, стропальщику камея- 
щик-монтажник.

В училище принимаются 
рабочие по направлениям 
предприятий и организаций 
г. Томска. Обучение плат
ное. Срок обучения —  от 
2 до 6 месяцев. Занятия— 
2— 3 раза в неделю, с 18 
часов до 21 час. 10 мин.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Пушкина, 63, ПТУ-21.
Телефоны '78-17-145,
78-17-46.

б а с с е й н  « т р у д »  про
водит запись в платные або- 
ясмеитные группы: общей
физической подготовки и 
оздоровительного плавания 
(взрослые и дети с 8 лет), 
ритмической гимнастики для 
детей (с 8 лет).

Занятия проводятся ква
лифицированными тренера- 
ми-цреподавателями.

.Запись проводится в бас
сейне «Труд» (ул. Герцена, 
10), с 9 до 18 часов. Тел. 
3-11.20.

Начало занятий —  1 ок
тября.

томский ТЕХНИКУМ ж е л е з н о д о р о ж н о г о  
ТРАНСПОРТА  готовит специалистов по заочной форме 
обучения по следующим специальностям: эксплуатация 
железных дорог; автоматика и телемеханика, связь на 
железнодорожном 'транспорте; (проводная связь на тран
спорте; строительство н {эксплуатация путевого хозяйст
ва; промышленное и гражданское строительство.

Прнн'И1маются лица, имеющие только среднее обра
зование.

Прием заявлений и докумедтов продлен до 1 октяб
ря. ^

Для поступления необходимы документы: заявление 
на имя директора, документ об образовании в подлинни
ке, медицинская справка ф-086/у, выписка из трудовой 
книжки, 4 фотокарточки размером 3 x 4  см.

|Экзам€яы проводятся по русскому языку и литерату
ре (изложение или диктант) и по математике устно. Без 
вст5шительных экзаменов зачисляются лица, окончившие 
школу или ПТУ на 4 и 5.

Поступающим на заочное обучение разрешается сда
вать вступительные экзамены в ближайшем к месту жи
тельства среднем специальном учебном заведении по на- 
|правлению техникума.

Адрес техникума: 634006, Томск, пер. Переездный, 1; 
заочное отделение. Тел. 75-33-26.

ВНИМАНИЮ  ЛЮ БИТЕЛЕЙ КИН01
Бюро пропаганды советского киноискусства Союза 

кинематографистов СССР, облж:тное киновидеобъеди- 
нение по просьбам к»ноэ(рителей предлагает 2-часовую 
программу

/«СУПЕРМЕН В МИРОВОМ ВИНО».
В программе —  выступление кинодраматурга А . Г. 

Раппопорта, фрагменты из фильмов о Джеймсе Бонде, 
показ знаменитой ленты «Тарзан» с Днюинн Вайсмюл
лером в главной роли.

Приглашаем вас в кинотеатры:
'ИМ. М. Горького — 29, 30 сентября, 1 октября;

«!Родина» — 2, 3 октяб|ря:
«Октябрь» —  4 октября:
«Сибиряк», «ИМ. И. Черных» —  5 октября.

Бросить курить поможет лазер!
Уфимский оздоровительный коонгаатив «Адонис» в 

помещении городской поликлиники №  1 (пр. Ленина, 51. 
ост. «Университет») размещает кабинет лазерной реф' 
лексотера1Пии, где будет проводиться лечение от курения 
с помощью лазерной установки. Высококвалифициро
ванные врачи применяют самую эффективную на сегод
няшний день методику, объедияяюпадчо древнюю восточ
ную медицину с новейшими достижениями современной 
науки, исключающую возможность занесения инфекции 
СПИДа, безвредную и бкзболезненную. Стоимость курта 
— 45 рублей. Абонемент на лечение можно приобрести 
в регистратуре по1шклиники 6, 7, в октября с  8 'До 20 
часов. :

Внимание; за 24 часа до первого сеанса не куряты

Томский политехнический и н сти ^  имени С. М. Квро' 
ва ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных 
должностей профессорско-преподавательского состава:

заведующих кафедрами: минералогии й петрографии; бу
рения нефтяных и газовых скважин; технологии силика
тов; 'промышленной теплоэнергетики; электросяабжешгя 
промышленных предприятий, городов и сельского хо
зяйства;

доцентов кафедр: высшей математики №  2; ббщей фи
зики; теоретической и экспериментальной физики; ин
формационно-измерительной техники: промышленной и
медицинской электроники; радиотехники; геофизических 
методов разведка; гидрогеологии и инженерной геологии; 
техники разведки месторождений полезных ископаемых: 
технологии силикатов; общей химической технологии; 
технологии основного органического синтеза; общей не
органической химии; физической и коллоидной химии; 
.маш-нны, аппараты химических производств; компьютери
зация в машиностроении; сопротивление материалов; 
прикладной механики; технологии машиностроения, реза
ния и инструментов; порошковой металлургии и напы
ленных покрытий; органической химии и технологии ор
ганического синтеза; высшей математики 1; атомныу 
и тепловых электростанций; электрооборудования /■ 
электротехники; электропривода и автоматизации про-' 
мьпплевных установок; электроизоляционнс^ и кабель
ной техники; электрических машин и аппаратов; автома
тизации проектирования; оптимизации систем управле
ния; экономики промышленности и организации предпри
ятий; робототехн-ических систем; автоматики и телемеха
ники; техники высоких напряжений; электроснабженля 
промышленных предприятий, го1>одов и сельского хозяй
ства; электрических станций; марксистско-ленинской фи
лософии; политэкономии; истории КПОС; горного дела и 
геодезии;

старших преподавателей кафедр: высшей математики 
М  2; теоретической и экспериментальной физики; ин- 
формационно-изм^ительной техники; геофизических ме
тодов разведки; горного дела и.геодезии; технологии ма
шиностроения, резания и инструментов; теоретической 
механики; органической химии и технологии органичес
кого синтеза; технологии неорганических веществ; выс
шей математики №  1; атомных и тепловых электростан
ций; начертательной геомелрии и графики; английского 
языка; вычислительной техники; автоматшш и телемеха
ники; экономики промышленности и организации пред
приятий; теоретических основ электротехники; марк
систско-ленинской фил-оссфии; истории КПСС; физичес
кого воспитания; подготовительного отделения;

ассистентов кафедр; общей физики; промышленной и 
медицинской электроники; геофизических методов раз
ведки; общей и исторической геологии; общей химичес
кой технологии; электроизоляционной и кабельной тех
ники; начертательной геометрии и - графики; вычисли
тельной техники; прикладной математики; марксистско- 
ленинской философии; политэкономии; научного комму
низма;

прейодавателей кафедр; немецкого языка; английского 
языка; физического воспитания.

Срок подачи заявлений—  месяц со дня опубликования 
объявления в газете. Адрес института; 634004, Томск, 
цр. Ленина, 30.

КОМБИНАТ СПЕЦОБ
СЛУЖ ИВАНИЯ ВОЗЬМЕТ 
ВСЕ ЗАБОТЫ Н А  СЕБЯ 
ПО ОРГАНИЗАЦИИ И 
ПРОВЕДЕНИЮ ПОХОРОН.

Вызовите агента на дом 
по тел. 75-18-19, 75-19-92, 
и он оформит необходимые 
документы, заказ на могилу 
и катафалк, доставит гроб.

венки, ленты и другие риту
альные принадлежности по 
адресу заказчика, закажет 
оркестр (по желанию кли
ента), сопроводит траурную 
колонну до кладбища, мо
жет дать квалифицирован
ную консультацию.

Стоимость услуг — от 15 
до 25 рублей.

Коллектив агропромыш
ленного комитета (Юласти, 
администрация, партийная и 
профсоюзная организации 
конторы комплектации «Со
ветская» выражают глубо
кое соболезнование родным 
и близким по поводу смер
ти начальника конторы 
комплекта1(ии «Советская»

ПОПЛЕТЕЯ
[Владимира Степановича.

Администрация, партий
ная и профсоюзтя органи
зации треста «Томсктранс- 
строй» выражают глубокое 
соболезнование инженеру 
производственного отдела 
Л. А. Гребенниковой по по
воду смерти матери 

ЖАРКОВОЙ
Александры Тимофеевны,

А
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